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Tricolor vira jogo e conquista 
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Empresa de laticínios recebe certificação da Adaf 
FATIAMENTO

O prefeito de Manaus, 
David Almeida (Avante), 
realizou ontem (8) o lan-
çamento do programa 
“Empreende Manaus”, 
que irá beneficiar 12 mil 
empreendedores locais 
com equipamentos para 
desenvolvimento das 
suas atividades profis-
sionais, totalizando R$ 
15 milhões. O evento 
aconteceu no Casarão 
da Inovação Cassina, lo-
calizado no Centro.

Programa irá beneficiar 
12 mil empreendedores 

País 11

Governo lança programa de 
distribuição de absorvente pelo SUS 
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2 Última hora
Em jogo emocionante, 
Flu vence Taça Guanabara
Em jogo emocionante, 
Flu vence Taça Guanabara
Tricolor consegue virada 
contra o Rubro-Negro e 
conquista primeiro turno 
do Cariocão

O Flamengo foi melhor no 
primeiro tempo do clássi-
co e abriu o placar em belo 
gol de Everton Cebolinha. 

Mas o Fluminense voltou com ou-
tra postura para o segundo tempo 
e virou com Cano e Gabriel Pirani.

O jogo
O clássico começou nervoso. 

Gabriel recebeu cartão amarelo 
com segundos de bola rolando. 
Além disso, muitas trombadas e 
disputas faziam o confronto ficar 
sem emoção. Só que, na primei-
ra boa chegada, os rubro-negros 
abriram o placar, aos 18 minutos. 
Everton Cebolinha fez boa jogada 
individual, passou por dois mar-
cadores e chutou sem chance 
para Fábio.

O gol fez 
a partida 
melhorar 
tecnica-
mente. O 

Fluminense tentou responder e 
quase empatou aos 25 minutos, 
em chute de Cano, que parou em 
defesa de Matheus Cunha. Só 
que o Flamengo respondeu em 

seguida, com Arrascaeta. 
Desta vez, foi Fábio que 
salvou os tricolores.

O Flamengo chegou a 
balançar a rede aos 34 

minutos, com Gabriel. No 
entanto, após ser chamado 

pelo VAR, o árbitro anulou o lance 
por falta de Matheus França em 
André na jogada. O Fluminense 
seguiu com a postura ofensiva 
após o susto e respondeu em 
cabeceio de Nino em cima de 
Matheus Cunha.

Nos minutos finais, o clássico 
voltou a ficar mais concentrado 
entre as intermediárias. O Flu-
minense ainda tentou o empate, 
mas viu o Flamengo segurar a 

vantagem até o intervalo.
No segundo tempo, o Flumi-

nense voltou mais organizado e 
empatou aos sete minutos. Em 
avanço rápido, Arias tocou para 
Cano na área e o argentino man-
dou para a rede.

O empate fez o Fluminense 
crescer ainda mais no clássico. 
Tanto que o técnico Vítor Perei-
ra fez três alterações, que não 
foram bem vistas pela torcida 
rubro-negra. Os tricolores vira-
ram aos 38 minutos. Após falta 
cobrada na área, Gabriel Pirani 
aproveitou a sobra e mandou 
para a rede.

O clássico voltou a ficar nervoso nos 
minutos finais e, em confusão entre 
jogadores, o volante Felipe Melo aca-
bou sendo expulso. Com a vantagem 
numérica, o Flamengo se lançou ao 
ataque, mas viu os tricolores segura-
rem o resultado até o fim.

Fluminense é campeão da Taça Guanabara pela 12ª vez;
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Denúncias 
A utilização do Sistema de Medição 

Centralizada (SMC) da Amazonas Ener-
gia foi alvo de fortes críticas e denún-
cias apresentadas na terça-feira (7) na 
Comissão de Defesa do Consumidor da 
Assembleia Legislativa do Amazonas.

Segundo o presidente da CDC, de-
putado estadual Mário César Filho, 
os consumidores alegam que, após a 
perda da vigência da decisão judicial 
que suspendeu o faturamento nas 
unidades que contavam com o siste-
ma SMC, a concessionária de energia 
passou a cobrar valores de forma retro-
ativa, atribuindo dívidas exorbitantes 
aos consumidores. 

Alunos aprovados
Mais de 2 mil alunos egressos da 

rede estadual de ensino ingressarão 
no ensino superior em 2023 nas uni-
versidades públicas do Amazonas. As 
aprovações são resultados do Siste-
ma de Seleção Unificada (Sisu) para 
a Universidade Federal do Amazonas 
(Ufam) e Instituto Federal do Amazo-
nas (Ifam), além dos já aprovados para 
a Universidade do Estado do Amazonas 
(UEA), por meio do vestibular e Sistema 
de Ingresso Seriado (SIS). Foram 1.193 
estudantes da capital e 851 discentes 
do interior que finalizaram o Ensino 
Médio nas escolas da rede pública, 
em 2022. 

Acompanhante obrigatório
Está em tramitação na Assembleia 

Legislativa do Estado do Amazonas 
(Aleam) o Projeto de Lei (PL) nº 77/23, 
de autoria do deputado estadual Ro-
berto Cidade (UB), que assegura às 
mulheres o direito a acompanhante 
durante consultas médicas, exames 
e demais procedimentos clínicos nos 
estabelecimentos de saúde públicos 
e privados do Estado do Amazonas. A 
medida visa a ser um instrumento a 
mais de proteção e inibição de ocor-
rências físicas, emocionais e psicoló-
gicas contra mulheres. “Infelizmente, 
o Brasil tem se deparado com um 
crescente número de casos de violên-
cia sexual praticados por profissionais 
de saúde”, disse. 

‘Corujinhas’
Na Sessão Plenária desta terça feira, 

(7) o vereador Everton Assis (União 
Brasil) defendeu a implantação do 
sistema controle de velocidade ele-
trônica, os “corujinhas”. Segundo o ve-
reador, o aumento de casos de vítimas 
fatais nas vias da cidade de Manaus 
tem sido frequente. Dados do Insti-
tuto Municipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU) confirmam que, em janeiro 
deste ano, houve um aumento de 87% 
nos casos de vítimas fatais no trânsito 
em relação ao ano de 2022. 

Hospital municipal
Na sessão plenária de terça-feira 

(07), o vereador Dione Carvalho (Pa-
triota) apresentou uma indicação ao 
prefeito David Almeida (Avante) para a 
construção de uma unidade hospitalar 
da rede municipal, que, segundo ele, 
vai desafogar as demandas reprimidas 
do Sistema Único de Saúde na capital 
amazonense. Durante a sessão, Dione 

Carvalho exibiu a planta do terreno 
do Hospital Municipal de Uberlândia, 
uma das melhores 25 unidades de 
saúde do Brasil, que, segundo o ve-
reador, pode servir de referência para 
a construção do prédio em Manaus.

‘Amiguinhos Pet’
Acontece neste sábado (11) na 

Paróquia de São Lázaro, localizada 
no bairro de mesmo nome, Zona 
Sul de Manaus, a terceira edição do 
“Amiguinhos Pet”, um evento que 
vai ofertar serviços gratuitos, como 
corte de unha, limpeza de ouvido, 
vermifugação, vacinação antirrábica, 
atendimento veterinário e atrações 
como apresentação dos cães da Po-
lícia Militar (PM) e desfile pet. O 
evento deste ano tem o apoio do 
vereador Kennedy Marques (PMN). 
“Eu fico muito feliz em fazer parte 
desse evento”, afirma Kennedy. A 
ação começa 8h com previsão de 
término às 12h. 

Devolução de R$ 373 mil
O Tribunal de Contas do Amazo-

nas (TCE-AM) ordenou que o ex-
-presidente da Câmara Municipal de 
Santa Isabel do Rio Negro Jurciley da 
Silva Maximiano devolva aos cofres 
públicos o valor total de R$ 376,3 mil 
por diversas irregularidades identifi-

cadas na prestação de contas anual 
do órgão na gestão 2020. A decisão 
foi proferida na terça-feira (7), duran-
te a 6ª Sessão Ordinária do Pleno do 
Tribunal. Entre as irregularidades es-
tão altos valores, não comprovados, 
inscritos em diferentes contas de 
depósitos, gastos com diárias de via-
gens pagas pela Câmara Municipal.

Perdendo o foco
Em meio às discussões sobre a 

reforma tributária no Congresso, com 
a possibilidade de a Zona Franca 
de Manaus (ZFM) sofrer alteração 
dos incentivos tributários, a banca-
da federal amazonense resolveu se 
reunir com prefeitos para discutir 
duas obras de pontes no interior do 
Amazonas. A reunião foi realizada 
no final da tarde de terça-feira (8), 
coordenada pelo senador Omar Aziz 
(PSD), com a presença dos deputa-
dos federais Capitão Alberto Neto 
(PL-AM), Fausto Júnior (União-AM), 
Saullo Viana (União-AM), Silas Câ-
mara (Republicanos)  e Sidney Leite 
(PSD-AM), dos senadores Plínio Va-
lério (PSDB-AM) e Eduardo Braga 
(MDB-AM).

Caso das joias
A defesa do ex-presidente Jair Bol-

sonaro (PL) notificou, nesta terça (7), 

que os bens “de caráter personalís-
simo recebidos em viagens” foram 
declarados oficialmente. Todas as 
medidas foram aplicadas como rege 
a lei sobre os acervos privados de 
presidentes da República, relatou 
o advogado Frederick Wasseff. Em 
nota enviada à imprensa, é dito que 
“todos os atos e fatos relacionados 
ao Presidente Bolsonaro estão em 
conformidade com a lei”.

De acordo a defesa, estão “tiran-
do certas informações de contexto, 
gerando mal entendido e confusão 
para o público”.

Moro na CCJ
O senador Sergio Moro (União 

Brasil-PR) foi escolhido para fazer 
parte da Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) do Senado. O ex-juiz 
integrará a comissão mais impor-
tante da Casa. Além de apreciar a 
constitucionalidade de projetos de 
lei, também é atribuição da CCJ vali-
dar ou não as indicações para ocupar 
a cadeira de ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF). Vale ressaltar 
que Lula indicará dois substitutos 
para a Corte em seu mandato: Ricar-
do Lewandowski e Rosa Weber, que 
se aposentam compulsoriamente 
neste ano.

Regular as redes 
Os ministros Alexandre de Moraes 

e Gilmar Mendes, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), participaram nesta 
terça-feira (7), em Brasília, das come-
morações dos 30 anos da Advocacia-
-Geral da União (AGU). Com o tema 
“A AGU e a Defesa da Democracia”, 
a regulação das mídias sociais e o 
chamado combate à desinformação 
foram temas chaves. “É fundamen-
tal que nós, inclusive, aproveitemos 
a janela de oportunidade que o 8 de 
janeiro nos abriu para discutir”, disse 
o ministro. O tema também foi citado 
por Alexandre de Moraes.

Ex-ministro de Temer
O governo federal nomeou o ex-

-deputado federal e ex-ministro do 
Esporte do governo Temer, Leonar-
do Picciani, para exercer o cargo de 
secretário nacional de Saneamento 
Ambiental do Ministério das Cidades. 
A nomeação está na edição desta 
quarta-feira (8) do Diário Oficial da 
União (DOU).

Picciani é uma indicação do MDB. 
Deputados da sigla estavam impa-
cientes com a demora nas nomeações 
da pasta das Cidades, liderada pelo 
ministro Jader Filho. Eles esperam 
também a formalização do titular da 
Secretaria de Habitação, que ainda não 
foi publicada.

Sofre mais
A primeira-dama Rosângela Silva, a 

Janja, afirmou nesta quarta-feira (8) 
que é alvo de mais ataques nas redes 
sociais que o próprio presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) e que será 
“aliada incondicional” no combate à 
violência de gênero. “Tenho sido o prin-
cipal alvo de mentira, ataque à honra, 
ameaça nas redes sociais, até mais 
que o presidente da República”, disse. 
Janja foi uma das homenageadas pelo 
Senado neste Dia Internacional da Mu-
lher com o Diploma Bertha Lutz, dado 
a pessoas consideradas relevantes na 
defesa dos direitos das mulheres.

Filho ganha cargo
Jair Renan Bolsonaro, quarto filho do 

ex-presidente Jair Bolsonaro (PL), ga-
nhou um cargo no Senado Federal para 
trabalhar como auxiliar parlamentar 
pleno no gabinete do senador Jorge 
Seif (PL-SC). O salário mensal é de R$ 
9,5 mil. A indicação do nome do jovem 
foi publicada nesta quarta-feira (8),no 
boletim administrativo do Senado.

Ministro homenageia mulheres
O ministro Alexandre de Moraes, 

do Supremo Tribunal Federal (STF), 
mandou soltar 149 presas pelos ata-
ques do dia 8 de janeiro. A corte 
priorizou a análise da situação das 
mulheres na semana do Dia Inter-
nacional da Mulher e apreciou todos 
os pedidos de liberdade provisória 
solicitados por presas pelos atos. 
Moraes aplicou medidas cautelares 
para as denunciadas, como proibição 
de ausentar-se da comarca e recolhi-
mento domiciliar no período noturno 
e nos finais de semana mediante 
tornozeleira eletrônica.

Ageman notifica consórcio Zona 
Azul por irregularidade  

Equipes de fiscalização da Agência Reguladora dos Serviços Públicos Delegados do Município 
de Manaus (Ageman) identificaram, durante vistoria nas áreas atendidas pelo serviço de esta-
cionamento rotativo pago Zona Azul, que várias ruas e avenidas estão sem a devida sinalização 
das vagas destinadas aos usuários.

Os fiscais conversaram com diversos motoristas e confirmaram que a ausência de sinalização 
numérica das vagas, ocasionada pelo desgaste da tinta, tem dificultado o uso do serviço por 
parte dos motoristas. As irregularidades foram identificadas na avenida Leonardo Malcher, rua 
10 de Julho, rua do Congresso, avenida Ramos Ferreira, rua Lobo D’Almada, rua José Clemente, 
rua Joaquim Sarmento, avenida Eduardo Ribeiro, rua Marquês de Santa Cruz e rua dos Barés.

Conforme a notificação enviada nesta semana à concessionária que opera o serviço Zona 
Azul na cidade, a empresa deverá prestar esclarecimentos ao órgão regulador em até cinco 
dias. “Além da ausência dos números das vagas, identificamos também a falta de marcação”, 
afirmou o diretor de Transporte e Mobilidade Urbana da Ageman, Charles Cândido Ferreira

Ao presidente da Câmara Municipal de Manaus, Caio André (PSC), que 
instituiu uma campanha municipal de incentivo à doação de cabelos para 
confecção de perucas para mulheres em tratamento de câncer. A proposta 
foi deliberada e segue em análise na Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação. Caio André ressalta que o projeto é para atender diretamente 
mulheres em situação de vulnerabilidade social que enfrentam a doença.
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À Justiça de São Paulo, que negou um pedido apresentado pelo Ministério 
Público e decidiu que Elize Matsunaga irá continuar em liberdade. O MP 
havia solicitado que ela fosse presa em razão do suposto uso de documento 
falso, que é investigado pela Polícia Civil de Sorocaba, no interior paulista. 
Porém, o pedido foi negado ao MP paulista. 
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Artigo 84-UNIÃO ESTÁVEL 
É CASAMENTO?

O Livro da Selva

Editorial

Em 1907, o escritor britânico Joseph Rudyard Kipling ganhou o Prêmio 
Nobel de Literatura por “A Luz que se Acabou”, mas foi “O Livro da Selva” 
que o imortalizou. O livro conta a história de Mogli, um menino que se 
perde na floresta e é criado por lobos, integrando-se à alcateia. Entre os 
Lobos, o mais forte e experiente é o Akelá, o líder da alcateia. Outro lobo 
pode desafiá-lo pelo poder, mas nenhum se aventura enquanto o Akelá se 
mostra suficientemente forte. Entretanto, com os anos, a velhice chega, as 
forças se vão, e outros lobos tomam coragem para confrontar o velho lobo 
e tomar seu lugar. Em seu terceiro mandato como presidente, envelhecido, 
com a voz falha, sem maioria no Congresso, sem superciclos de commodities 
e com metade do eleitorado brasileiro contra si, Lula vive seu momento de 
ser confrontado pelos lobos mais jovens.

Um dos lobos que confrontou o Akelá Lula foi o presidente da Câmara 
dos Deputados, Arthur Lira, que afirmou a empresários do comércio paulista, 
no dia 6/3, que o governo federal não tem votos suficientes para aprovar 
projetos. Para Lira, “o governo ainda não tem uma base consistente, nem 
na Câmara, nem no Senado, para enfrentar matérias de maioria simples, 
quanto mais matéria de quórum constitucional”.

Os movimentos sociais confrontam Lula pelas promessas de campanha, 
não as da propaganda eleitoral, mas as dos ricos jantares com aliados. Os 
sindicatos criticam o aumento do mínimo que exigem seu imposto sindical 
prometido de volta. Os partidos políticos, que compuseram a “Frente ampla 
pela democracia e contra Bolsonaro”, em 2022, recebeu 14 ministérios além 
dos 23 que existiam no governo anterior. A internet e as mídias sociais não 
dão trégua a Lula. Os ataques vêm de não só de adversários, mas de aliados.

Uma recente disputa que vale a pena ser acompanhada de perto é a que 
se deu em torno da instalação da Comissão Parlamentar Mista de Inquérito 
(CPMI) do 8 de janeiro. Fala-se da tentativa de comprar a retirada de assi-
natura com milhões de Reais e da ameaça de cancelamento de emendas 
individuais a deputados. Será que Lula continua sendo o líder da alcateia?

NÃO. Embora essas duas espécies de rela-

ções familiares possuam muitas características 

em comum, porém possuem requisitos próprios.  

Embora o Supremo Tribunal Federal-STF tenha igua-

lado alguns direitos patrimoniais dos conviventes aos 

dos casados, não se deve confundir essas relações. 

O casamento é a formalização da união de duas 

pessoas que se submete `as leis civis. Essa relação 

altera o estado civil e exige o cumprimento de al-

guns requisitos, tais como: coabitação, fidelidade, 

assistência mútua, dentre outros.

Já a União Estável não altera o estado ci-

vil dos conviventes, não exige a coabitação e 

nem um tempo mínimo para ser caracterizada.  

Ela pode ocorrer de duas formas: não formal (não 

documentada) ou formalizada por uma sentença 

judicial ou por Escritura Pública lavrada em Cartório 

de Notas.

A formalização da União Estável é muito importante, 

pois no caso de falecimento de um dos conviventes, 

essa comprovação será imprescindível para fins de 

inventário; direitos previdenciários e trabalhistas. 

Muitas pessoas perguntam se para caracterizar uma 

união estável precisa haver pelo menos dois anos de 

convívio, mas a resposta é não! Essa comprovação 

pode se dar até mesmo por testemunhas, documen-

tos, fotos, dentre outros, independente de tempo 

que o casal resolveu juntar “as escovas de dentes”. 

A novidade é que na formalização da União 

Estável, os conviventes podem eleger um Re-

gime de Bens, tal como ocorre no Casamento. 

Caso, essa escolha não aconteça, o Regime será 

o da regra geral: Comunhão Parcial de Bens.  

Portanto: Enquanto no casamento é necessário um 

registro civil formal, na união estável pode haver ou 

não a formalização. Mas, vale frisar: União Estável 

não se confunde com casamento.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Com o passado do PT na Petrobras, todo cuidado é pouco”

Antipatia de Janja ao ‘fator Gleisi’ salvou 
Juscelino

Ela é reincidente
Lula foi lembrado que Gleisi 

fez a mesma pressão (pú-
blica), considerada “desleal”, 
no caso da reoneração dos 
combustíveis.

Corporativismo
A interferência de Gleisi 

agrupou o desunido União, 
que na Câmara não digere Jus-
celino no cargo, indicado pelo 
senador Davi Alcolumbre (AP).

Ministro conselheiro
O ministro Alexandre Padi-

lha (Relações Institucionais), 
favorável a Juscelino, desta-
cou sempre que o União tem 
59 votos na Câmara.

Decisão antecipada
No Congresso, ninguém co-

gitou a demissão. O lembrete 
de Arthur Lira, presidente da 
Câmara, de que Lula não tem 
base, reforçou a decisão.

PT tenta virar a mesa no 
Sebrae destituindo Melles

O governo Lula (PT) tenta 
aplicar nesta quarta (8) um 
golpe de mão para destituir o 
presidente do Sebrae Nacional, 
Carlos Melles, na reunião do 
conselho deliberativo da enti-
dade convocado com esse ob-
jetivo. É mais um dirigente na-
cional cujo mandato os petistas 
tentam tomar na marra, como 
tem sido com o presidente do 
Banco Central, Roberto Cam-
pos Neto, também com dois 
anos de mandato pela frente. 
Lula & cia tentam desestabilizar 
Campos Neto para aparelhar a 
Autoridade Monetária.

Reeleição estatutária
Melles foi reconduzido na 

presidência do Sebrae em no-
vembro de 2022, em eleição 
realizada na entidade a cada 2 
anos, como prevê o estatuto.

Ganhando no grito
O governo federal controla 

6 dos 15 votos do conselho do 
Sebrae, mas tem forma coer-
citiva suficiente para “virar a 
mesa” e aplicar o golpe.

Aparelhando a PGR
A chefia da Procuradoria 

Geral da República é outra 
obsessão do PT. A estratégia 
é hostilizar Augusto Aras para 
ver se ele desiste do cargo.

Petrobras induziu a erro
O Portal da Transparência 

da Petrobras errou, divulgan-
do despesas de R$91,7 mil do 
funcionário Raphael d’Andréa 
Ayres em viagem à Cidade do 
Panamá. Quem acreditou foi 
induzido a erro. O Portal corrigiu 
depois: foram R$9,6 mil, mais 
R$5 mil (US$910) em diárias. 
Pedimos desculpas pelo erro 
da Transparência da Petrobras 
que, de boa fé, reproduzimos.

Briga até agora
Parlamentares ainda travam 

duras disputas para comandar 
comissões permanentes da 
Câmara dos Deputados, mas 
o presidente da Casa, Arthur 
Lira (PP-AL), já avisou: o prazo 
acaba nesta quarta-feira (8).

Bancada do cocar
O mês das mulheres na Câma-

ra virou falatório entre as de-
putadas pela predominância da 
pauta indígena. As parlamenta-
res querem projetos variados, 
mas dizem que a preferência é 
da “bancada do cocar”.

Lawfare
O juiz da Lava Jato Eduardo 

Appio classificou como Lawfa-
re a ação disciplinar contra ele 
no CNJ. “Querem pressionar o 
juiz federal das causas. Iremos 
responder e desconstruir es-
tas fake news. Não há nenhum 
processo do presidente Lula 
em nossa vara”, declarou.

Não é flashback
A Petrobras fechou contrato 

com uma multinacional para 
construir usinas offshore (desta 
vez eólicas), esta semana. A últi-
ma união PT-Petrobras-offsho-
res rendeu até desdobramento 
próprio de operação policial.

Polícia para quê?
A indústria do vidro balístico 

Deputado Luiz Lima (PL-RJ) sobre o contrato bilionário com multinacional norueguesa

deve estar muito feliz com o 
deputado Rubens Otoni (PT-
-GO), que quer uma lei para 
obrigar as quase 18 mil agências 
bancárias a instalarem esqua-
drias de vidro à prova de balas.

Tiranicídio
O cientista político Paulo Kra-

mer promove novo minicurso, 
no próximo dia 23, em aula 
única: “O Tiranicídio à luz da Filo-
sofia Política”, que vai explorar 
a tirania na História, da Roma 
Antiga ao terrorismo moderno.

Nordeste à frente
Pesquisa da CNI aponta que 

indústrias do Nordeste lideram 
adoção de políticas para pro-
moção da igualdade de gênero: 
63% das adotam alguma polí-
tica nesse sentido, enquanto 
a média nacional é 57%.

Pensando bem...
...era “gopi” chantagem do 

governo para impedir CPI, até 
o ano passado.

PODER SEM PUDOR

Trocando as bolas
Nos dias que antecederam a 

decretação do AI-5, em 13 de 
dezembro de 1968, o clima era 
agitado nos círculos militares. 
O deputado Márcio Moreira 
Alves ocupava o centro das 
atenções porque poderia ser 
julgado pelos militares por 
declarações contrárias ao re-
gime. Dessa forma, o nome 
do parlamentar foi parar nas 
manchetes de um jornal. “Már-
cio Moreira Alves inaugura pis-
ta de pouso”, dizia o periódico. 
Trocaram o Márcio. A notícia 
se referia ao ministro da Aero-
náutica, Márcio de Souza Melo.

O presidente Lula ouviu ministros próximos para aferir o desgaste de manter Juscelino Filho 
no Ministério das Comunicações, mas, segundo fonte do Planalto, teve peso maior a posição de 
Janja, para quem o pior caminho seria validar a interferência de Gleisi Hoffmann, presidente do 
PT, nas decisões. A influente madame cultiva verdadeiro horror a Gleisi e manda muito. No fim 
de tudo, a cobrança pública da dirigente petista, que defendia a demissão, garantiu o emprego 
do enroladíssimo ministro.

Dali Silva
Dra. Dalimar de M. R. da Silva- advogada na área de Direito de 
Família, Sucessões e Regularização de Imóveis- É Membro do 
IBDFAM- Instituto Brasileiro de Direito de Família e membro da 
Associação Brasileira de Advogados-ABA; Mestre e Especialista.
@dalimarsilvaadvogada adv.dalimarsilva@gmail.com
Site: dalimaradvogada.com.br. e contato: (92) 98501-2098.
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Wilson destaca que 90% do Auxílio Estadual 

Governador 
antecipou para 
ontem (8) a parcela 
do programa que 
possui mais de 
270 mil famílias 
chefiadas por 
mulheres

A Em encontro com mulheres 
que recebem o Auxílio Esta-
dual Permanente, o gover-
nador Wilson Lima destacou, 

nesta quarta-feira (8), que essas 
chefes de família representam 90% 
do total de beneficiários. Dos 300 mil 
cadastrados, atualmente, mais de 
271 mil são de famílias chefiadas por 
mulheres, representando a soma de 
R$ 40,6 milhões de repasses desti-
nados a elas.

O governador do Amazonas an-
tecipou o pagamento da parce-
la de março do Auxílio Estadual 
Permanente para esta data, em 
comemoração pelo Dia Interna-
cional da Mulher, celebrado nes-
te 8 de março.

“As mulheres têm uma par-
ticipação muito significativa no 
mercado de trabalho, na socie-
dade. Elas têm uma participação 
importante nas decisões estra-
tégicas do Estado e também do 
Brasil. E eu estou vindo aqui hoje, 
na Seas, para cumprimentá-las e 
também reconhecer a importân-
cia que a mulher tem na socieda-
de e o respeito que se deve ter 
às mulheres e isso não é só no 
dia de hoje, mas isso tem que ser 
um hábito constante e não só da 
boca pra fora, tem que ser através 
de gestos e de atitudes”, afirmou 
o governador Wilson Lima.

Essa é a terceira parcela do 
auxílio paga em 2023. O benefício 
é creditado sempre no dia 15 de 
cada mês. O programa foi criado 
pelo governador Wilson Lima e é 
destinado a famílias em situação 
de pobreza e extrema pobre-
za. Pelo menos 300 mil famílias 

Pelo menos 300 mil famílias amazonenses recebem o benefício, que assegura crédito de R$ 150 mensais

amazonenses recebem o bene-
fício, que assegura crédito de R$ 
150 mensais, somando R$ 45 mi-
lhões mensais em circulação na 
economia de todo o estado.

Beneficiárias
Dados do Instituto Brasileiro 

de Geografia e Estatística (IBGE) 
e do Cadastro Único do Governo 
Federal (CadÚnico) apontam que 
a maioria das famílias em situação 
de extrema pobreza, sustentadas 
por apenas uma pessoa, é che-
fiada por mulheres.

Por isso, a determinação do 
governador Wilson Lima, desde 
a criação desse programa do 

Governo do Amazonas, coorde-
nado pela Secretaria de Estado 
da Assistência Social (Seas), é 
de valorizar essas mulheres que 
mantêm o sustento de seus lares, 
filhos e famílias.

“É ótimo. Isso ajuda muito na 
família, principalmente na minha 
porque sou mãe de seis filhos e 
nem todos os dias a gente tem 
o pão de cada dia para dar aos 
nossos filhos. Então, isso é uma 
dádiva que Deus colocou no ca-
minho certo, no momento certo, 
tem muita gente que precisa dis-
so e graças a Deus eu fui umas das 
contempladas com esse auxílio”, 
disse a dona de casa Ana Rize, 26 

anos, que é mãe de seis filhos.
Desempregada e mãe de sete fi-

lhos, Diamantina Silva, de 37 anos, 
agradeceu o governador pelo cari-
nho com as mulheres amazonen-
ses e disse que a sensação é de 
muita alegria. “Para nós, mulheres, 
é um dia especial, merecemos 
muito, como pessoas de extre-
ma pobreza necessitamos muito 
desse auxílio e está sendo uma 
alegria para todas as pessoas que 
têm esse auxílio. Agradeço pri-
meiramente a Deus e segundo ao 
governador”, comentou.

Auxílio Permanente
O Auxílio Estadual Permanente 

DIVULGAÇÃO

é considerado o maior progra-
ma de transferência de renda da 
história do Amazonas e garante 
segurança alimentar da popu-
lação em situação de pobreza e 
extrema pobreza. Além de asse-
gurar a dignidade de quem mais 
precisa, o programa impulsiona o 
aquecimento econômico.

O programa foi criado como uma 
resposta do Governo do Estado aos 
impactos sociais trazidos pela pan-
demia para as famílias que perderam 
emprego e renda. O Auxílio Estadu-
al garante mensalmente o recurso 
para a compra de uma cesta básica, 
ao mesmo tempo em que incremen-
ta a economia dos 62 municípios.

A Câmara Municipal de Manaus 
(CMM) realizou uma solenidade em 
homenagem ao Dia Internacional da 
Mulher, comemorado nesta quarta-
-feira (8). A Reunião Solene foi mar-
cada pela entrega de diplomas de 
honra ao mérito para parlamentares, 
servidoras da Casa, gestoras públicas 
e convidadas de vereadores.

A solenidade foi presidida pela 
vereadora, Yomara Lins (PRTB), vice-
-presidente da CMM. A proposta da 
sessão, de autoria das vereadoras 
Glória Carratte (PL) e Professora 
Jacqueline (União Brasil), ocorreu 
no plenário Adriano Jorge da Casa 
Municipal, na avenida Padre Agos-
tinho Caballero Martin, bairro Santo 
Antônio, zona oeste de Manaus.

A sessão foi aberta com a compo-
sição da Mesa de Honra, composta 
pelas quatro vereadoras que fazem 

parte da atual legislatura: Yoma-
ra Lins, Glória Carratte, Professora 
Jacqueline e Thaysa Lippy (PP). Em 
seguida, os parlamentares iniciaram 
a entrega de diplomas de honra ao 
mérito para as convidadas.

Proponente da solenidade e de-
cana da Casa, a vereadora Glória 
Carratte falou sobre a importância da 
data para celebrar o papel da mulher 
na sociedade com impacto em outras 
diversas áreas como medicina, artes, 
família, educação e na política.

“Tenho 22 anos de Câmara Mu-
nicipal e nunca fui desrespeitada 
por nenhum vereador, nenhum 
parlamentar desta Casa e agrade-
ço o carinho de todos. Continuarei 
apoiando as mulheres, abraçando a 
diversidade e lutando por mudanças 
que nos levem à justiça social”, pon-
tuou a parlamentar.

CMM realiza homenagem ao 
Dia da Mulher

O deputado estadual Thiago 
Abrahim (União Brasil) apre-
sentou, nesta terça-feira (8), 
quando [e celebrado o  Dia 
Internacional da Mulher, um 
requerimento de indicação ao 
Governo do Amazonas para 
criação do Centro de Atendi-
mento Integral e Multidisci-
plinar para mulheres vítimas 
de violência no Estado.

“Apresentamos um requeri-
mento para a criação de um 
Centro Integrado de comba-
te à violência para que nós 
possamos concentrar em um 
único local a Defensoria Pú-
blica e Ministério Público do 
Estado, assistência social e 
todos os serviços necessários 
para prestar este atendimen-
to, sobretudo, às mulheres 

vítimas de violência e aos seus 
dependentes”, disse Abrahim 
durante sessão plenária na 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam).

A proposta apresentada 
pelo deputado de primeiro 
mandato do União Brasil con-
tribui com a efetiva garantia 
de direitos das mulheres e 
dependentes em situação de 
violência doméstica e familiar.

“Sabemos que existe uma 
carência muito grande nes-
se sentido dentro do nosso 
Estado. Faço essa proposta 
ao governador Wilson Lima. 
Hoje, embora seja um dia es-
pecial, também é um dia de 
reflexão. Importante que a 
gente reflita sobre as desi-
gualdades e sobre a falta de 

respeito ainda presentes na 
nossa sociedade. É necessário 
que possamos cada vez mais 
combater essas violências”, 
afirmou.

O parlamentar destacou 
que o seu mandato está à 
disposição para contribuir e 
defender os direitos das mu-
lheres.

“O lugar da mulher é aonde 
ela quiser. Quero externar a 
minha contribuição de que 
posso somar e contribuir cada 
vez mais com o meu manda-
to nessa luta. Minha forma 
de ajudar é fazer com que 
as coisas aconteçam através 
do trabalho. Precisamos bus-
car cada vez mais a paridade 
entre homens e mulheres”, 
concluiu.

Thiago Abrahim propõe criação de Centro 
de Atendimento Integral para mulheres

SOLENIDADEALEAM

é destinado às chefes de família
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O presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva assinou nesta quarta-
-feira (8) vários projetos de 
leis e decretos durante evento 

de comemoração ao Dia Internacional 
da Mulher. Dentre eles, o destaque é 
um projeto de lei (PL) que estabelece 
igualdade salarial para homens e mu-
lheres que exerçam a mesma função 

no trabalho. O texto ainda terá que 
ser discutido no Congresso para entrar 
em vigor.

O presidente afirmou que a Justiça 
deveria obrigar os empresários a pagar 
salários iguais, caso seja detectada di-
ferença entre gêneros. “Vai ter muita 
gente que não vai querer pagar, mas 
por isso a Justiça tem que funcionar 
para obrigar o empresário a pagar”, 
disse Lula.

A questão da igualdade salarial entre 
gêneros era um dos compromissos as-
sumidos por Lula durante a campanha 
eleitoral, como parte de um cálculo 
político para aumentar a sua vantagem 
entre as mulheres, já que a rejeição do 
eleitorado feminino ao ex-presidente 
Jair Bolsonaro era maior do que no 
caso dos homens.

A diferença de remuneração entre 
homens e mulheres, que vinha em 
tendência de queda até 2020, voltou 
a subir no País e atingiu 22% no fim de 
2022, segundo dados do Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Estatística (IBGE). 
Embora pagar salários diferentes sejam 
proibidos pela Consolidação das Leis 
do Trabalho (CLT), faltam mecanismos 
que garantam que a lei seja cumprida.

Lula também assinou um PL que 
institui o Dia Nacional Marielle Franco, 
em homenagem à vereadora carioca 
assassinada em 2018.

O pacote do governo para avançar 
na questão dos direitos das mulheres, 
além da questão da igualdade salarial, 
envolve as seguintes ações:

Saúde e Dignidade menstrual

Decreto determina a distribuição gra-
tuita de absorventes no Sistema Único 
de Saúde (SUS). Também irá lançar um 
programa de equidade de gênero e raça 
entre servidores do SUS.

Educação e Esporte
Retomada das obras de 1.189 creches 

que estavam com o andamento pa-
ralisado. Também serão asseguradas 
vagas em cursos e programas de edu-
cação profissional e tecnológica para 20 
mil mulheres em situação de vulnerabi-
lidade nos próximos dois anos. Decreto 
que determina a licença-maternidade 
para integrantes do Bolsa Atleta foi 
assinado.

Cultura e Turismo
Edital Ruth de Souza de Audiovisual 

Lula também assinou um PL que institui o Dia Nacional Marielle Franco, em homenagem à vereadora carioca assassinada em 2018

Presidente afirmou que 
Justiça deveria obrigar 
empresários a pagar 
salários iguais, caso seja 
detectada diferença 
entre gêneros

vai dar suporte a projetos inéditos de 
cineastas brasileiras para realização de 
seu primeiro longa-metragem. São R$ 
10 milhões em investimentos.

Ciência e Pesquisa
Decreto institui a Política Nacional 

de Inclusão, Permanência e Ascensão 
de Meninas e Mulheres na Ciência, 
Tecnologia e Inovação. A estimativa é 
de que haja uma chamada pública do 
CNPq de R$ 100 milhões, voltada para 
mulheres nas ciências exatas, enge-
nharia e computação.

Economia e Inovação
O programa Organização Produtiva 

Econômica das Mulheres Rurais prevê 
o lançamento de um edital de assis-
tência técnica rural para mulheres do 
campo com R$ 50 milhões de inves-
timento e perspectiva de atender até 
20 mil mulheres.

Crédito e Aceleração
 No Banco do Brasil, cinco carretas 

do Agro Mulher vão percorrer o país 
com oferta de crédito diferenciado para 
mulheres, serviços financeiros e capa-
citação para pessoas físicas e jurídicas.

A Caixa irá promover o Mulheres na 
Favela, qualificação de mulheres em 
três laboratórios de inovação social no 
Rio de Janeiro, São Paulo e Salvador. O 
BNDES, por sua vez, enfatizará o Projeto 
Garagem, com aceleração de startups 
lideradas por mulheres.

Estavam ao lado do presidente, no 
palco principal, a primeira-dama, Janja 
da Silva, a ex-presidente Dilma Rous-
seff, o vice-presidente da República, 
Geraldo Alckmin, a presidente da Caixa, 
Rita Serrano, e todas as 11 ministras 
mulheres do governo. A ministra da 
Cultura, Margareth Menezes, cantou 
o Hino Nacional.

Outros políticos que participaram do 
evento foram os ministros da Defesa, 
José Múcio; da Justiça, Flávio Dino; de 
Portos e Aeroportos, Márcio França; 
do Desenvolvimento Social, Wellington 
Dias; e das Comunicações, Juscelino 
Filho. O ministro da Fazenda, Fernan-
do Haddad, cancelou sua participação. 
A presidente do PT, Gleisi Hoffmann 
(PT-PR), as deputadas Maria do Ro-
sário (PT-RS) e Erika Hilton (Psol-SP), 
o deputado José Guimarães (PT-CE) e 
a senadora Eliziane Gama (Cidadania-
-MA) também estavam presentes.

Lula anuncia PL que estabelece 
igualdade salarial para mulheres

Moraes libera 
149 mulheres 
presas 

ATOS GOLPISTAS

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), libertou mais 
149 mulheres presas por cau-
sa dos atos golpistas de 8 de 
janeiro, quando as sedes dos 
Três Poderes foram invadidas 
e depredadas.

Com as novas decisões, pro-
feridas ao longo da semana, foi 
concluída a análise de todos os 
pedidos de liberdade provisó-
ria feito por mulheres presas 
em decorrência do 8 de janeiro. 
As decisões foram divulgadas 
pelo Supremo nesta quarta-
-feira (8), em que se comemora 
o Dia Internacional da Mulher.

Segundo dados do Supremo, 
foram libertadas até o mo-
mento 407 mulheres, enquan-
to 82 permanecem presas. No 
caso das que foram soltas, Mo-
raes aplicou o entendimento 
de que elas tiveram condutas 
menos graves e não represen-
tam ameaça ao curso da inves-
tigação, podendo responder a 
denúncia em liberdade.

A Procuradoria-Geral da 
República (PGR) deu pare-
cer favorável às libertações. 
As mulheres soltas foram 
denunciadas pelo Ministé-
rio Público Federal (MPF) 
por incitação ao crime e  
associação criminosa.

Foram soltas também qua-
tro mulheres suspeitas de con-
dutas mais graves, e que foram 
denunciadas por crimes como 
associação criminosa armada.

Em nota, Wassef afirma que Bolsonaro agiu dentro da lei e bens têm caráter pessoal 

Advogado de Bolsonaro diz que foi legal decisão 
de ficar com pacote de presentes sauditas

JOIAS MILIONÁRIAS
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O ex-presidente Jair Bolsonaro 
recebeu um pacote de presentes 
supostamente enviado pelo go-
verno saudita e decidiu ficar com 
eles em seu acervo pessoal, numa 
ação que seu advogado, Frederick 
Wassef, disse ter sido legal por se 
tratar de bens de caráter “perso-
nalíssimo”. 

Bolsonaro também confirmou 
que o segundo pacote foi incor-
porado ao acervo pessoal, sem dar 
maiores detalhes. Essa foi primeira 
reação do ex-presidente coordena-
da com seu advogado para reagir ao 
caso e que acontece depois de vir à 
tona um documento da presidência 
que registra o recebimento do envio 
dos sauditas –o recibo apareceu em 
reportagens na imprensa e sua exis-
tência foi confirmada pela Reuters.

 Trata-se de um segundo pacote 
de presentes sauditas que entrou 
no país sem os devidos trâmites 
legais, revelou a Folha de S. Paulo. 
Na sexta-feira passada, o Estado de 
S. Paulo já havia reportado que um 
primeiro conjunto de joias sauditas, 
avaliado em 16,5 milhões de reais, 
havia sido interceptado em Gua-
rulhos pela Receita Federal após 
tentativa de ingresso irregular no 
país, permanecendo até o momen-
to com as autoridades tributárias.

O pacote de presentes recebido 
por Bolsonaro inclui caneta, aboto-
aduras, anel e um tipo de rosário, 
todos da marca suíça de diamantes 
Chopard, que estava na bagagem de 
um dos integrantes da comitiva bra-
sileira que encontrara representan-

tes do governo saudita no exterior 
em 2021 e que não foi interceptado 
pela Receita na chegada ao Brasil.

Publicamente, não houve avalia-
ção do valor desse lote.

Em nota, o advogado Frederick 
Wassef disse na noite de terça-feira 
que, agindo dentro da lei, Bolsonaro 
declarou os bens de “caráter per-
sonalíssimo recebidos em viagens”, 
não existindo qualquer irregulari-

dade em suas condutas.
“Todos os atos e fatos relaciona-

dos ao Presidente Bolsonaro -ao 
contrário do que vem sendo di-
vulgado pela grande mídia- estão 
em conformidade com a lei”, disse 
Wassef na manifestação, destacan-
do legislação de 1991 que trata dos 
acervos presidenciais e sua regula-
mentação. 

“Estão tirando certas informa-

ções de contexto gerando mal en-
tendido e confusão para o públi-
co. Como jamais existiu qualquer 
escândalo ou um único caso de 
corrupção durante os 4 (quatro) 
anos de governo Bolsonaro, bus-
cam hoje, a qualquer custo, criar 
diversas narrativas que não corres-
pondem a verdade, em verdadeira 
perseguição política ao presidente  
Bolsonaro”, reforçou
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Adaf certifica Agroindústria conhecida pela 

produção de laticínios, a Ma-
tupi tem a certificação no Sis-
tema de Inspeção Estadual 

(SIE) para atuar em fatiados. A Agência 
de Defesa Agropecuária e Florestal do 
Estado do Amazonas (Adaf) entregou 
o novo registro ao estabelecimento 
no Centro de Distribuição da empre-
sa, localizado no bairro Tarumã, Zona 
Oeste de Manaus.

A Matupi tem estrutura física com 
capacidade de fatiamento de até 2 mil 
quilos por dia. Segundo a Responsável 
Técnica do estabelecimento, a médica 
veterinária Juliana Prado, a empresa 
pretende fatiar queijo muçarela, prato, 
coalho, provolone, presunto de peru, 
presunto de suíno cozido, linguiça tipo 
calabresa, fiambre de aves, mortadela 
defumada, salame tipo italiano e ba-
con defumado. “Temos rótulo apro-
vado para queijo muçarela e prato e 
presunto de peru, que são os produtos 
que devemos começar a disponibilizar 
logo após a certificação. Os demais, 
devem ser produzidos futuramente”, 
explicou.

O estabelecimento vai fatiar produ-
tos de fabricação própria (lácteos) e de 
terceiros (cárneos). Com o fatiamento, 
a Matupi empregará mais cinco tra-
balhadores na unidade em Manaus. 
A empresa já é certificada junto à 
Adaf desde 2013, para a produção de 
queijos, manteiga, requeijão e doce 
de leite, que são feitos na unidade 
localizada no município de Manicoré 
(a 332 quilômetros de Manaus).

Os fatiados serão fornecidos a res-
taurantes, pizzarias, lanchonetes e su-
permercados, segundo o proprietário 
do estabelecimento, Renato Pereira. 
“Nós já temos esse trabalho na indús-
tria, em Matupi (distrito de Manicoré), 

IMPOSTO DE RENDA

Receita  antecipa para esta quinta liberação do programa do IR 2023
O contribuinte poderá organi-

zar as contas com o Leão antes 
do início do prazo de entrega 
da Declaração do Imposto de 
Renda Pessoa Física 2023. Com 
uma semana de antecedência 
em relação ao previsto, a Re-
ceita Federal liberou hoje (9) o 
programa gerador da declaração 
deste ano (ano-base 2022).  

Originalmente, a liberação do 
programa está prevista para o 
dia 15, primeiro dia de entre-
ga. O programa gerador poderá 
ser baixado no site da Receita 
Federal, pelo Centro Virtual de 
Atendimento a Contribuintes (e-

-CAC), ou pelo aplicativo Meu Im-
posto de Renda, disponível para 
tablets e celulares dos sistemas 
Android e iOS.

O prazo de entrega da declara-
ção não foi alterado e continuará 
de 15 de março a 31 de maio. O 
que mudará é que o contribuinte 
poderá adiantar-se e deixar a 
declaração salva, dias antes de 
transmiti-la à Receita.

Em nota, a Receita explicou 
que a antecipação do programa 
gerador também ajudará a evitar 
congestionamentos que costu-
mam ocorrer no primeiro dia de 
entrega da declaração, quando 

todo mundo baixa o programa 
ao mesmo tempo.

“A antecipação do PGD [pro-
grama gerador da declaração] 
ajuda o contribuinte que, ao ter 
acesso às informações necessá-
rias para a entrega da declaração, 
pode se organizar e juntar a do-
cumentação que for necessária. 
Além disso, deve evitar possíveis 
congestionamentos”, explicou o 
Fisco no comunicado.

O envio da declaração pré-
-preenchida, esclarece a Recei-
ta, continuará previsto para a 
data original, 15 de março. Se-
gundo a Receita, somente nessa 

data, o Fisco conseguirá reunir 
as informações das declarações 
de rendimentos enviadas no fim 
de fevereiro por empregadores, 
instituições financeiras e planos 
de saúde e cruzá-las com a base 
de dados da Receita.

Novidades
As regras de Declaração do 

Imposto de Renda Pessoa Física 
2023 foram anunciadas no últi-
mo dia 27. Entre as novidades, 
estão a prioridade no recebi-
mento da restituição de quem 
optar por receber via Pix, desde 
que a chave seja o Cadastro de 

Pessoas Físicas (CPF) do cidadão, 
e de quem usar o modelo pré-
-preenchido.

Outra novidade ocorre para 
quem tem investimentos na 
bolsa de valores. Agora, a de-
claração só é obrigatória para 
o investidor que tenha vendido 
ações cuja soma superou, no 
total, R$ 40 mil ou se ele obteve 
lucro com a venda de ações em 
2022, sujeito à cobrança do IR. 
Anteriormente, qualquer contri-
buinte que tivesse comprado ou 
vendido ações no ano anterior 
tinha que declarar, independen-
temente do valor.

Em Tempo agrônomo Rafael Koide.
Segundo Koide, foram realizadas 

visitas técnicas às comunidades Agro-
vila Carana, Barreira do Andirá, Brasília 
do Estácio e Vila Cândida.

Na Agrovila Carana, foi realizada 
uma visita à futura área da Unidade 
Demonstrativa de Abacaxi e também 
uma ação itinerante visando atender 
25 membros associados da associa-
ção APPCC e demais produtores com 
a renovação do Cartão do Produtor, 
com a participação do gerente Rafael 
Koide, e dos técnicos Paulo Renê e 
Janae de Paula.

Em Barreira do Andirá, realizou-se 
a apresentação dos técnicos Walter 
Menezes e Herberte Tavares, que irão 
atender os produtores da comunida-
de e arredores.

Brasília do Estácio recebeu uma visi-
ta técnica, conduzida pelo engenheiro 
agrônomo Lucas Nobre, a produtores 
localizados na estrada e atendidos 
com a elaboração de projetos para 
crédito rural, assegurando a eles o 
acesso a linhas de crédito e finan-
ciamento.

Vila Cândida foi beneficiada com 
uma demonstração de Métodos so-
bre Adubação de Açaí, Citros e Banana, 
bem como tratos culturais essenciais 
para o bom desenvolvimento e pro-
dução das culturas.

Esta série de atividades realizada 
ao longo do dia dão continuidade 
aos esforços dos técnicos do Idam de 
levar ações de Ater aos produtores 
rurais do Amazonas, propiciando de-
senvolvimento de forma sustentável 
e trazendo segurança ali

empresa de laticínios 
para atuar com fatiamento

e agora trazemos a produção para fazer 
o fatiado dela e agregar valor para ir 
pro mercado”, afirmou.

O diretor-presidente da Adaf, José 
Omena, destacou que estabelecimen-
tos certificados pela Adaf podem ven-
der seus produtos de origem animal 
para todo o estado, gerando emprego 
e renda. “Todo mundo ganha quando 
uma empresa chega a esse nível de 
excelência”, frisou.

A coordenadora de fatiados da Ge-

rência de Inspeção de Produtos de 
Origem Animal, Gisele Torres, lembrou 
a importância do serviço de inspeção, 
uma vez que a fiscalização observa as 

boas práticas de produção e o cumpri-
mento de rigorosos padrões higiênico-
-sanitários. “É o que assegura que 
o consumidor tenha um produto de 
qualidade na sua mesa”.

O fato de os produtos da Matupi se-
rem 100% amazonenses foi destacado 
pelo secretário de Estado de Produção 
Rural (Sepror), Petrucio Magalhães. 
“Lá no Matupi, no sul do Amazonas, 
município de Manicoré, os pequenos 
produtores fornecem o leite para a 
indústria do laticínio. E de lá, esses pro-
dutos processados vêm para Manaus. 
Aqui, nesse novo empreendimento, 
serão fatiados e levados ao consumi-
dor amazonense”, disse.

Capacitação aos produtores 
O Instituto de Desenvolvimento 

Agropecuário e Florestal Sustentável 
do Estado do Amazonas (Idam) uma 

série de ações de Assistência Técnica 
e Extensão Rural (Ater) em quatro 
comunidades do município de Barrei-
rinha (distante 331 quilômetros de Ma-
naus). As visitas técnicas objetivaram 
o apoio à comunitários e capacitação 
em boas práticas. Ações foram reali-
zadas em parceria com a Secretaria 
Municipal de Pecuária, Agricultura e 
Abastecimento (Sempa).

“Estamos avançando nesta missão 
de levar assistência técnica aos pro-
dutores do nosso município. Nosso 
objetivo é trazer desenvolvimento 
sustentável a estes agricultores fami-
liares”, disse o gerente da unidade local 
do Idam em Barreirinha, o engenheiro 

Funcionário  fatiando queijo

Matupi tem estrutura física com capacidade para 
fatiamento de até 2 mil quilos por dia
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O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida (Avante), re-
alizou ontem (8) o lan-
çamento do programa 

“Empreende Manaus”, que irá be-
neficiar 12 mil empreendedores 
locais com equipamentos para 
desenvolvimento das suas ativi-
dades profissionais, totalizando 
R$ 15 milhões. O evento acon-
teceu no Casarão da Inovação 
Cassina, localizado no Centro, e 
contou com a presença dos se-
cretários municipais de Trabalho, 
Empreendedorismo e Inovação 
(Semtepi), Radyr Junior; de Agri-
cultura, Abastecimento, Centro 
e Comércio Informal (Semacc), 
Wanderson Costa; e da Mulher, 

Liderança feminina maior que a média nacional em empresas

Economia8

EM ALTA

A presença de mulheres em car-
gos de liderança cresceu nos últi-
mos anos. Enquanto em 2019 as 
mulheres ocupavam 25% desses 
cargos no Brasil, em 2022  passaram 
a ocupar 38%, de acordo com estu-
do realizado pela Grant Thornton. 
Entre as qualidades atribuídas às 
gestoras estão a capacidade de 
tomar decisões ousadas e sábias, 
ajudando a tornar o ambiente de 
trabalho menos autoritário e mais 
cooperativo e estimulando o tra-
balho em equipe.

É o caso da Nelson Wilians Ad-
vogados. Segundo o Censo em 
diversidade, equidade e inclusão, 
realizado pela empresa no final de 
2022, mais 68% do quadro de cola-
boradores é formado por mulheres, 

sendo que 56,3% delas estão em 
cargos de liderança. Esse número é 
superior à média nacional de 38%, 
segundo o Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatísticas (IBGE).

Aplicada pela RM Consulting – 
liderada pela CEO, Rachel Maia –, 
a pesquisa foi coordenada por um 
comitê de diversidade e inclusão e 
por Anne Wilians, sócia do Nelson 
Wilians Advogados e CEO do Insti-
tuto Nelson Wilians (INW). “Acredi-
tamos que as organizações podem 
exercer um papel importante para 
o desenvolvimento de uma socie-
dade mais justa e igualitária. Com 
o mapeamento, poderemos traçar 
estratégias que visam construir es-
paços de promoção e valorização 
das diversidades”, ressalta.

No Amazonas, a filial da Nelson 
Wilians tem um total de 225 colabo-
radores, dos quais 159 são mulheres 
e 22 líderes, o que corresponde 
a 90% das posições de liderança. 
Entre elas, Karem Correa, sócia e 
Coordenadora jurídica da Nelson 
Wilians filial Amazonas e Roraima.

“A presença feminina está con-
quistando cada vez mais espaço 
no mundo dos negócios. Na minha 
visão, para a mulher alcançar o 
tão esperado sucesso é necessá-
rio primeiramente confiar em si 
mesma e ter em mente que, por 
mais difícil que seja o caminho, é 
preciso acreditar que é capaz de 
percorrê-lo, pois isso faz com que 
conquiste seu lugar na sociedade 
com equidade”, aponta.

A advogada destaca o papel 
dessas lideranças, comprometidas 
com seus compromissos, sempre 
valorizando sua equipe e traba-
lhando em conjunto, tendo uma 
comunicação mais cuidadosa e 
perceptiva e sabendo lidar com as 
situações em momentos de es-
tresse, sem prejudicar o relacio-
namento com os colaboradores. 
Com isso, conseguem uma gestão 
harmônica e de resultados efetivos. 
“Elas ocupam cargos de liderança 
e, com competência e qualificação, 
provam que lugar de mulher é onde 
ela quiser”, afirma Karem.   

Claudine Klenke, sócia da Nelson 
Wilians filial Amazonas e Coorde-
nadora Tributária e Institucional 
da filial, é outra mulher que faz 

parte desse time e também está no 
comando. “No meu ponto de vista, 
os fatores determinantes para al-
cançar o sucesso e inspirar outras 
mulheres são a humildade e nunca 
desistir dos seus ideais e valores. 
Estamos em constante crescimen-
to e acreditar que podemos fazer a 
diferença na vida de alguém, seja 
com um gesto ou uma palavra, 
com certeza nos faz mais fortes e 
determinadas a cada dia”, destaca.

Para o advogado-empresário e 
sócio diretor da filial da Nelson Wi-
lians no Amazonas e Roraima, Sér-
gio Vieira, essa maior participação, 
equidade e inclusão das mulheres 
“é fruto de uma maior dedicação, 
qualidade na execução e, natural-
mente, entrega de resultados”.

Prefeitura de Manaus lança 

Assistência Social e Cidadania 
(Semasc), Eduardo Lucas.

“Nós estamos estendendo a 
mão para aqueles que mais pre-
cisam. Vamos comprar de quem 
tem CNPJ para dar para quem 
tem CPF, para que esse cidadão 
possa crescer e um dia ter uma 
grande empresa, fomentando, 
assim, uma cadeia de empre-
endedorismo. Estou muito feliz 
e dou parabéns à iniciativa de 
todas as secretarias envolvidas, 
que estão trabalhando bastante 
para mudar a vida e a realida-
de da nossa população. Vamos 
levar muito mais benefícios à 
população que mais precisa na 
nossa cidade, distribuindo me-
lhor a renda e a riqueza que nós 
temos aqui”, enfatizou o chefe do 
Executivo municipal.

Entre os grupos que serão 
atendidos pela ação, estão fei-
rantes, manicures, barbeiros, 
cabeleireiros, borracheiros, me-
cânicos, pescadores, pipoquei-
ros, picolezeiros, vendedores 
de “churrasquinho” e cachorro-
-quente. Os interessados devem 
realizar o cadastro até a segun-
da-feira,  13/3, às 23h, no site 
da secretaria (semtepi.manaus 
.am.gov.br)

David Almeida destacou ainda 
que, além do investimento rea-
lizado com empreendedores da 
capital, a Prefeitura de Manaus 
irá lançar o edital de “Apoio aos 
clubes de mães e associações 
de mulheres” da capital ama-
zonense.

“Muitas dessas mulheres são 
as provedoras do lar. A gente 
encontra essa realidade nas peri-
ferias da cidade de Manaus. Isso 
vai transformar. Hoje, abrimos 
a ajuda aos ‘clubes de mães’, 
e é uma honra e privilégio po-
der homenageá-las e ajudá-las”, 
afirmou o prefeito.

 
Projetos
Durante o anúncio do novo 

programa, o titular da Semtepi, 
Radyr Junior, enfatizou outras 
novidades para os empreende-
dores de Manaus.

“Esses projetos nasceram no 
ano passado, após o “Kit Pneu”. 
Ele nos deu a expertise de acessar 
os empreendedores na ponta. 
Nós aprendemos muito e torna-
mos o ineditismo em uma qua-
lidade da nossa gestão. Hoje fez 
com que a gente expandisse o 
leque de atuação da secretaria 
de trabalho. Agora, não vamos 

só atender os empreendedores 
do transporte, mas vamos chegar 
na ponta”, citou Radyr.

Já em março, será dado o “pon-
tapé inicial” no programa “Refor-
ma Minha Loja”, que contemplará 
26 empreendimentos por todas 
as zonas da cidade. O investi-
mento em cada loja será de R$ 
30 mil, totalizando R$ 780 mil.

Na busca de melhorar os servi-
ços oferecidos à população ma-
nauara, 455 empreendedores de 
veículos alternativos e executi-
vos, os famosos “amarelinhos”, 
receberão auxílio financeiro no 
valor de R$ 3,6 mil, cada, para a 
regulamentação dos motoristas.

Outra medida será a aquisi-
ção de 40 mil mudas de pitayas, 
para fomentar a produção rural 
manauara.

3º ciclo do Programa Salto 
A Secretaria Municipal do 

Trabalho, Empreendedorismo e 
Inovação (Semtepi) e do Fundo 
Municipal de Empreendedoris-
mo e Inovação (Fumipeq), divulga 
a lista de selecionados para a 
nova turma do Programa “Salto: 
Aceleradora de MEIs”, direciona-
da para alunos da Educação de 
Jovens e Adultos (EJA) da escola 

DIVULGAÇÃO

programa ‘Empreende Manaus’ 

municipal Dr. Aristófanes Bezerra 
de Castro e moradores do bairro 
Cidade de Deus, na zona Norte 
da capital.

Durante as atividades, os mi-
croempreendedores receberão 
mentoria de profissionais e fa-
cilitadores, com temáticas sobre 
mercado, autodesenvolvimento, 
modelo de negócios, finanças, 
marketing, vendas e apresenta-
ção.

“Foram selecionados mais de 
100 alunos para esse novo ciclo, 
onde tivemos uma grande par-
ticipação da comunidade. Cerca 
de 70% dos inscritos têm um 
empreendimento e residem no 
bairro Cidade de Deus ou proximi-
dades. Na gestão do prefeito Da-
vid Almeida, estamos investindo 
em qualificação empreendedora 
em todos os bairros de Manaus”, 
destacou Radyr Júnior, titular da 
Semtepi.

Coordenado pela Impact Hub 
Manaus, organização que traba-
lha para o fomento de empre-
endedorismo e inovação social, o 
programa visa o crescimento da 
atuação do MEI, geração de no-
vos empregos e, consequente-
mente, aquecimento da economia  
na região.

Prefeitura de Manaus 
lança programa 
‘Empreende Manaus’.
Semtepi irá beneficiar 
12 mil empreendedores 
locais com equipamentos 
para desenvolvimento 
das suas atividades 
profissionais



Redação

As policlínicas da Secretaria 
de Estado de Saúde (SES-
-AM) promoveram ações 
para o fortalecimento da 

campanha “Março Lilás”, para o 
combate e prevenção ao câncer do 
colo uterino na quarta-feira (8). Esse 
foi o caso do SPA e Policlínica Danilo 
Corrêa, no bairro Cidade Nova, Zona 
Norte, que disponibilizou serviços 
para as servidoras e pacientes com 
o projeto “Cuidando de quem cuida”, 
em homenagem ao Dia Internacio-
nal da Mulher.

Na unidade, estão sendo ofereci-
dos, ao longo da semana, os servi-
ços de estética, escuta social sobre 
prevenção à violência doméstica, 
fisioterapia, auriculoterapia, masso-
terapia, acupuntura, vacinação con-
tra hepatite, febre amarela e tétano, 
para as mulheres e profissionais da 
unidade.

Conforme a diretora da unidade, 
Simone Mendes, o projeto, que foi 
criado em 2021, tem o objeitvo de 
ajudar as colaboradoras a terem 
acesso aos serviços médicos, em 
razão da rotina profissional nas uni-
dades de saúde. 

“Começamos a semana trazendo 
vários serviços que não são ofer-
tados em nossa unidade porque 
fazem parte da atenção primária 
como preventivo, vacinas, masso-
terapia, entre outros, para nossas 
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9Dia a dia

O projeto tem o 
objetivo de ajudar as 
colaboradoras a terem 
acesso aos serviços 
médicos

ARTHUR CASTRO/SECOM

Mulher maquiando outra durante evento de campanha do Março Lilás

Policlínicas intensificam 
campanha ‘Março Lilás’ 

funcionárias e pacientes. E isso faz 
parte do nosso projeto que foi criado 
em 2021, que é o “Cuidado de quem 
Cuida”, porque, muitas das vezes, 
os profissionais da saúde não têm 
como fazer um preventivo devido 
aos plantões”.

A fisioterapeuta Mariana Rebou-
ças destacou a importância da mo-
bilização para a saúde feminina. 

“É importante para nós, que cuida-
mos das pessoas, ter esse momento 
de se cuidar também. Nossa pre-
ocupação mesmo foi dedicar esse 
tempo para as mulheres porque nós 
merecemos”.

Quem também participou da ação 
foi a dona de casa Maria Miracelma, 
56, que faz tratamento de diabete 
na Policlínica. Ela disse que se sentiu 
feliz pelo serviço de estética ofere-
cido na unidade. 

“Me senti muito importante, alegre 
e bonita. Foi muito importante a 
unidade oferecer esse serviço, nesse 
dia especial. Digo para que todas as 
mulheres que se cuidem mais, tanto 
na beleza quanto na saúde também”.

Mais serviços
As Policlínicas Codajás, Antônio 

Aleixo, Zeno Lanzine e Gilberto Mes-

trinho incluíram nas programações 
palestras educativas, panfletagem 
com orientação sobre o Março Lilás, 
mês da conscientização e combate 
ao câncer de colo de útero. Além 
da realização de palestras sobre 
autoestima e combate à violência 
contra a mulher, e atendimentos 
com diversos profissionais da saúde, 
para servidores e público em geral.

A Policlínica Zeno Lanzine realizará 
um mutirão no próximo sábado (11), 
com intensificação nas áreas de psi-
quiatria, gastroenterologia, urologia, 
proctologia, mastologia, cirurgia ge-
ral e exames de eletrocardiogra-

ma com laudo. A programação da 
Policlínica Antônio Aleixo realizou 
ações sobre saúde bucal, enquanto 
a Policlínica Codajás disponibilizou 
exames preventivos, massagem, 
testes rápidos e outros serviços para 
o público e servidores.

A Policlínica Gilberto Mestrinho 
trouxe temas pertinentes à saú-
de e cuidados íntimos da mulher, 
conscientização do câncer de colo 
uterino, preventivo e saúde íntima 
da mulher, além de confecção e 
distribuição de folders e vídeos em 
homenagem ao Dia Internacional 
da Mulher.

Mulheres representam maioria na FVS-RCP
MULHERES NA SAÚDE

A Vigilância em Saúde do 
Amazonas tem se destacado 
pela presença feminina em suas 
equipes. As mulheres têm mos-
trado competência e dedicação 
no enfrentamento de desafios 
relacionados à saúde pública, 
com destaque para a prevenção 
e enfrentamento às doenças, com 
a pandemia de Covid-19 como 
ocorrência mais recente.

Na Fundação de Vigilância em 
Saúde do Amazonas - Drª Ro-
semary Costa Pinto (FVS-RCP), 
vinculada à Secretaria de Estado 
de Saúde do Amazonas (SES-
-AM), 61,6% dos profissionais são 
mulheres. Dos 626 funcionários 
da FVS-RCP, são 386 mulheres, 
sendo 47 delas assumindo car-
gos de liderança da instituição na 
posição de direção, presidência, 
coordenação, supervisão, gerên-
cia e assessoria.

Elas estão presentes em diver-
sas áreas, como epidemiologia, 
imunização, controle de doenças, 
vigilância sanitária, ambiental e 
laboratorial, além de pesquisa 
científica. “São responsáveis por 
planejar, coordenar e executar 
atividades que visam prevenir 
doenças. Mulheres altamen-

te capacitadas e comprometidas 
com a promoção da saúde pública”, 
destaca Tatyana Amorim, diretora-
-presidente da FVS-RCP.

Mulheres da Vigilância
Assunto presente na vida da po-

pulação, a vacinação contra a Co-
vid-19 no Amazonas é liderada por 
uma mulher. A enfermeira Angela 
Desirée, é gerente de Imunização 
do estado, estando à frente da 
coordenação estadual do Programa 
Nacional de Imunização (PNI), pela 
FVS-RCP.

“A nossa função é a manutenção 
da saúde da população através da 
prevenção de doenças imunopre-
veníveis. Não desconsiderando a 
gestão masculina, mas nós, mu-
lheres, temos facilidade em nos 
comunicar mais e temos grande 
potencial de articulação das es-
tratégias por meio da busca de 
informação”, destaca Angela.

A bióloga Emily Marcele Silva atua 
no enfrentamento à malária no Ama-
zonas como integrante da Gerência 
de Doenças de Transmissão Vetorial 
(GDTV) - Malária. “Eu me sinto muito 

honrada em trabalhar nessa gerência 
por conta de toda a importância do 
controle da endemia para o Amazonas. 
Nós, mulheres, temos a capacidade 
forte de nos colocarmos no lugar do 
outro, o que facilita muito o trabalho 
de articulação”, destaca a bióloga.

‘Mulher Cidadã Amazonense’
A diretora-presidente da FVS-

-RCP, Tatyana Amorim, foi home-
nageada, na quarta-feira (8), rece-
bendo o diploma “Mulher Cidadã 
Amazonense” destinado a agraciar 
mulheres que contribuem com o 

Amazonas na prestação de ser-
viços relevantes à sociedade. A 
homenagem ocorreu, em sessão 
especial, na Assembleia Legislativa 
do Estado do Amazonas (Aleam), 
em alusão ao Dia Internacional 
da Mulher.

Ainda na quarta-feira (8), a di-
retora-presidente da FVS-RCP, 
Tatyana Amorim, representou o 
governador do Amazonas, Wil-
son Lima, na solenidade de ho-
menagem ao Dia Internacional da 
Mulher, da Câmara Municipal de 
Manaus.

GIRLENE MEDEIROS/FVS-RCP E ANNE ALVES/FVS-RCP

Servidora da FVS olhando para uma caixa 

Em Tempo

Diretora-presidente da FVS-RCP, Tatyana Amorim, em homenagem junto a outras mulheres
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Redação

Agentes Comunitários de Saú-
de (ACSs) e Agentes de Con-
trole de Endemias (ACEs) que 
atuam na zona rural (Terres-

tre e Fluvial) receberam uma oficina 
de Capacitação para Multiplicadores 
do Programa Saúde na Escola (PSE) 
promovida pela Prefeitura de Ma-
naus na quarta-feira (8).

Organizada pela Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (Semsa), por meio 
do Distrito de Saúde (Disa) Rural, a 
programação foi realizada no audi-
tório do Complexo de Saúde Oeste, 
no bairro da Paz, Zona Centro-Oeste.

Entre os temas abordados estão: 
Saúde bucal; Saúde auditiva; Saúde 
ocular; Alimentação saudável e pre-
venção da obesidade; Prevenção das 
violências e dos acidentes; Verifica-
ção da situação vacinal; Saúde sexual 
e reprodutiva e prevenção do HIV/
IST; Prevenção das violências e dos 
acidentes; Hanseníase; Tuberculose, 
Malária; A importância do trabalho 
em equipe, relações interpessoais, 
ética profissional e comunicação; 
Educação em Saúde e Estratégias 
Educativas.

“O PSE é um programa do Minis-
tério da Saúde, que Manaus executa 

muito bem. A capacitação realizada 
hoje é um momento de atualização 
das informações. Os ACSs e ACEs irão 
absorver esse conhecimento e utili-
zar nas ações de saúde executadas 
nas escolas em comunidades da área 
ribeirinha, em estradas e nos ramais, 
auxiliando na formação de pessoas 
que vão contribuir para a promoção 
da saúde e prevenção de doenças na 
zona rural de Manaus”, explicou o 
diretor do Disa Rural, Rubens Santos.

A zona rural de Manaus conta com 
14 escolas vinculadas ao PSE, por 
meio de equipes da Estratégia Saúde 
da Família (ESF), com o desenvolvi-
mento de ações de promoção à saúde 
e prevenção a doenças e agravos à 
saúde.

Segundo o gerente de Vigilância 
em Saúde do Disa Rural, Luciano 
Barreto, a capacitação de ACEs e ACSs 
é uma segunda etapa da oficina de 
multiplicadores do PSE, que no mês 

de fevereiro também foi direcionada 
para outros 56 profissionais, entre 
médicos, enfermeiros, técnicos de 
enfermagem e gestores de Unidades 
de Saúde.

“O objetivo da capacitação é for-
mar profissionais que possam atuar 
como multiplicadores das diretrizes 
do PSE. Também é uma forma de 
fortalecer o conhecimento dos ACSs 
e ACEs para que possam ter um 
olhar mais observador e vigilante, 

Suspeito de estrangular 
e matar professora

     Thais Matos

Jucleson Guimarães dos Santos, 
de 38 anos, conhecido como “Juca”, 
está sendo procurado pela Delega-
cia Especializada em Homicídios e 
Sequestros (DEHS) por envolvimen-
to na morte da professora Graciete 
Conceição de Almeida, de 51 anos.

O crime ocorreu dia 19 de janeiro 
deste ano, e o corpo foi localizado 
no dia 23 do mesmo mês, na rua 
36, bairro Nova Cidade, zona norte 
de Manaus.

O delegado Danniel Antony, ad-
junto da especializada, informou 
que a vítima foi encontrada com 
sinais de estrangulamento e com 
um golpe na cabeça provocado por 

instrumento contundente. 
“No decorrer das investigações, 

chegamos à identidade de Jucleson 
com envolvido no fato criminosos, 
e solicitamos o apoio da população, 
por meio de denúncias, que nos 
ajudem a chegar ao paradeiro desse 
indivíduo”, enfatizou o delegado.

Denúncias
Quem tiver informações acerca 

da localização de Jucleson deve 
entrar em contato pelo número 
(92) 98118-9535, disque-denúncia 
da DEHS, ou pelo 181, da Secretaria 
de Estado de Segurança Pública 
(SSP-AM). “A identidade do infor-
mante será preservada”, garantiu 
a autoridade policial.

PROCURADO

Agentes de Saúde assistindo a pales-

Capacitação de agentes para 
o ‘Saúde na Escola’

Rua de Itacoatiara com iluminação LED

Itacoatiara recebe iluminação
    Redação 

Moradores e comerciantes do 
município de Itacoatiara (a 176 
quilômetros de Manaus) rece-
beram programa que levou 7,2 
mil pontos de iluminação de LED 
para a população. Com a chega-
da do Ilumina+ Amazonas, 100% 
da área urbana do município e 
seis comunidades da zona rural 
também contam com a nova 
tecnologia.

 A comerciante Lucenira da 
Silva, de 39 anos, trabalha em 
uma banca de tacacá, na orla 
da cidade. Lucenira contou que 
antes, era muito difícil atrair 
clientes para a orla, pois era 
perigosa e escura.

“A orla era tão escura que em-
patava até de os clientes virem 
tomar tacacá, porque tinham 
medo de serem assaltados. Eu 
já fui roubada junto com os meus 
clientes antes da iluminação de 
LED. A minha venda parava”, disse.

Com a nova tecnologia do Go-
verno do Amazonas, por meio 
da Unidade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE), agora, as fa-
mílias podem sair de casa com 
mais sensação de segurança.

“Agora a orla ficou bem clara. 
Agora tem muita criança pas-
seando. É pula-pula, é uma agi-
tação de família. Hoje, a minha 
venda melhorou bastante, até a 
minha renda do tacacá. Porque 
no escuro, a gente não tinha 

como trabalhar e vender”, des-
tacou Lucenira. 

Em localidades mais afastadas 
da região central de Itacoatia-
ra, houve ainda a instalação de 
luminárias de LED onde não ha-
via qualquer tipo de iluminação, 
como em Novo Remanso. Além 
das demais ruas onde os pontos 
que já existiam, foram substi-
tuídos por uma iluminação de 
qualidade superior. 

Ao todo, foram implantadas 
5,9 mil luminárias na sede de 
Itacoatiara e outras 1,3 mil nas 
comunidades. Novo Remanso 
recebeu 705 pontos, além de 
Vila de Lindoia (270), Engenho 
(203), Jerusalém (14), Jacarezi-
nho (58) e Piquiá (129).

ILUMINA+
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e que consigam, em tempo oportu-
no, identificar, notificar e tratar os 
agravos no território de atuação”, 
explicou Luciano.

A gerente de Atenção à Saúde do 
Disa Rural, Janiete Barbosa, desta-
cou que a capacitação reuniu pro-
fissionais de Unidades de Saúde da 
área rural terrestre e rural ribeirinha, 
na calha do rio Negro e calha do rio 
Amazonas.

“A capacitação também traz estra-
tégias de ações de Educação em Saú-
de para os profissionais que atuam no 
PSE, o que vai fortalecer o trabalho 
desenvolvido pelas equipes de saúde 
nas 13 ações pactuadas no programa, 
integrando Atenção e Vigilância em 
Saúde”, informou Janiete Barbosa.

Para Ivanilde Nascimento de An-
drade, ACS na Unidade de Saúde 
Rural Ada Viana (km 41 da BR – 174), 
a capacitação é uma estratégia para 
qualificar o trabalho realizado na 
Unidade de Saúde e nas escolas da 
comunidade.

“Apesar de tudo o que já sabemos, 
sempre tem coisa nova para apren-
der, inclusive na troca de experiên-
cias entre os profissionais de saúde. 
Sempre fazemos palestras e rodas de 
conversa na escola com alunos, mas 
também pais e professores. E esse 
trabalho ajuda a melhorar o acesso 
e orientar os pais sobre vários temas 
e os serviços de saúde. Um exemplo 
é que a comunidade tinha crianças 
não vacinadas contra Covid-19, mas, 
nas reuniões com os pais, explicamos 
sobre a importância da vacinação. 
Hoje, eles estão mais conscientes 
e autorizam a vacinação dos filhos”, 
destacou Ivanilde Andrade.

A zona rural de 
Manaus conta com 14 
escolas vinculadas ao 
Programa Saúde na 
Escola
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O Ministério da Saúde infor-
mou, nesta quarta-feira 
(8), que vai assegurar a 
oferta de absorventes 

pelo Sistema Único de Saúde 
(SUS), com foco na população que 
está abaixo da linha da pobreza. 
O presidente da República, Luiz 
Inácio Lula da Silva, assinou um 
decreto que cria o Programa de 
Proteção e Promoção da Digni-
dade Menstrual.  

De acordo com o ministério, 
cerca de 8 milhões de pessoas 
serão beneficiadas pela iniciativa 
que prevê investimento de R$ 418 
milhões por ano.

A nova política segue os crité-
rios do Programa Bolsa Família, 
incluindo estudantes de baixa 
renda matriculados em escolas 
públicas, pessoas em situação de 
rua ou de vulnerabilidade social 
extrema.

Também serão atendidas pes-
soas em situação de privação de 
liberdade e que cumprem medi-
das socioeducativas. O ministé-
rio acrescenta que o programa, 
voltado a todas as pessoas que 
menstruam, alcançará mulheres 
cisgênero, homens trans, pesso-
as transmasculinas, pessoas não 
binárias e intersexo.

De acordo com Nicole Campos, 
especialista em gênero e inclu-
são na ONG Plan International 
Brasil, que promove os direitos 

Governo federal 
lança programa 
de distribuição 
gratuita de 
absorventes pelo 
Sistema Único de 
Saúde

das crianças e a igualdade para 
meninas, é urgente pensar em 
ações e políticas públicas que 
garantam que meninas, mulheres 
e pessoas que menstruam te-
nham acesso a condições dignas 
de gerenciamento do seu ciclo 
menstrual. “Por isso, medidas 
como a anunciada hoje são tão 
importantes para garantir a dis-
tribuição de absorventes para os 
públicos que convivem com a po-
breza menstrual, para que consi-
gam, minimamente, conviver com 
dignidade”, disse.  “A dignidade 
menstrual também diz respeito 
à dignidade humana. Quando as 
pessoas acessam instalações e 
insumos seguros e eficazes para 
administrar sua higiene mens-
trual, são capazes de administrar 
sua menstruação com dignidade”, 
concluiu.

Ministério Público
Nesta semana, o Ministério Pú-

blico Federal (MPF) reforçou um 
pedido na Justiça para que a União 
apresentasse plano de distribui-
ção de absorventes a estudantes 
de baixa renda da rede públi-
ca, a mulheres em situação de 
vulnerabilidade social extrema, a 
detentas e a jovens em conflito 
com a lei internadas.

A distribuição é garantida pela 
Lei Federal 14.214 de 2021, mas 
o governo anterior foi contra a 
política. O texto, aprovado pelo 
Senado em setembro de 2021, foi 
sancionado pelo então presiden-
te da República Jair Bolsonaro 
que, no entanto, vetou a distri-
buição gratuita dos absorventes.

O veto presidencial foi derru-
bado em março do ano seguin-
te pelo Congresso Nacional. No 

mesmo mês, Bolsonaro decidiu 
regulamentar a distribuição. Em 
novembro, o Ministério da Saúde 
lançou o Programa de Proteção 
e Promoção da Saúde Menstrual, 
com a promessa de atender a 4 
milhões de mulheres.

Em outubro, a organização não 
governamental (ONG) Criola ha-
via entrado com ação na Justiça 
Federal, pedindo que o governo 
federal apresentasse, em 15 dias, 
os planos para distribuição dos 
absorventes.

“A ideia era desenvolver essa 
política o mais rápido possível, 
com a urgência [de] que ela ne-
cessitava, visto que as pessoas 
que serão beneficiadas desta po-
lítica são pessoas em situação 
de vulnerabilidade”, lembrou a 
coordenadora-geral da ONG Crio-
la, Lúcia Xavier.

Mulheres vão às ruas defender seus direitos
Divilgação

Em busca de reivindicar seus direitos, mulheres vão as ruas do mundo 

Mulheres de todos os continentes 
se mobilizaram, nesta quarta-feira 
(8), em defesa de seus direitos em 
franco retrocesso em países como o 
Afeganistão, ou sob pressão em ou-
tros, como os Estados Unidos, onde o 
direito ao aborto é questionado, pas-
sando por Brasil, México e Colômbia, 
onde os feminicídios se multiplicam.

No conservador e patriarcal Pa-
quistão, milhares de mulheres fo-
ram às ruas apesar da tentativa das 
autoridades de várias cidades de 
impedir as manifestações convoca-
das por ocasião do Dia Internacional 
da Mulher. “Não vamos mais ficar 
caladas. É nosso dia, é nosso mo-
mento”, afirmou Rabail Akhtar, uma 
professora que se somou às 2.000 
participantes de um ato em Lahore.

“Por que há tanto medo das mulhe-
res que reivindicam seus direitos?”, 
perguntou-se Soheila Afzal, uma 
designer gráfica.

No Afeganistão, “o país mais re-
pressivo do mundo em relação aos 
direitos das mulheres”, segundo Roza 
Otunbayeva, diretora da missão de 

assistência da ONU no país, cerca de 
20 mulheres se manifestaram em Ca-
bul, constataram jornalistas da AFP.

Desde a volta dos talibãs ao poder, 
em agosto de 2021, as mulheres e as 
meninas afegãs têm sido “apagadas 
da vida pública”, lamentou o secre-
tário-geral da ONU, António Guterres.

De forma geral, Guterres advertiu 
que “os avanços alcançados em dé-
cadas estão evaporando” no mundo.

“No ritmo atual, a ONU Mulher pre-
vê que serão necessários 300 anos” 
mais para a igualdade entre homens 
e mulheres, acrescentou.

Durante um evento da Forbes em 
Abu Dhabi, a ex-secretária de Estado 
americano Hillary Clinton destacou 
que “as mulheres e as crianças são 
as principais vítimas dos conflitos 
e das mudanças climáticas” e que 
“nenhum lugar (…) nos mostra isso 
de forma mais dramática do que a 
Ucrânia hoje”.

Em um vídeo, o presidente ucrania-
no, Volodimir Zelensky, agradeceu às 
mulheres que “sacrificaram sua vida” 
desde o início da invasão russa, há 

um ano. Do outro lado do conflito, 
o presidente russo, Vladimir Putin, 
elogiou as mulheres que “cumprem 
seu dever” a serviço da nação.

Sanções inéditas
Em um gesto simbólico na véspera 

do 8 de março, a União Europeia (UE) 
adotou sanções contra nove funcio-
nários e três entidades oficiais de 
seis países, entre eles o Afeganistão, 
a Rússia e o Sudão do Sul, por casos 
de violência sexual e abusos contra 
as mulheres.

O Reino Unido seguiu a mesma li-
nha nesta quarta e congelou os ativos 
e proibiu a entrada ao país de vários 
indivíduos e entidades responsáveis 
por agressões contra as mulheres 
no Irã, na Síria, no Sudão do Sul e na 
República Centro-africana.

Na Irlanda, onde a Igreja católica 
exerceu durante décadas um ferre-
nho domínio moral, o governo anun-
ciou para novembro um referendo 
para decidir se serão eliminados arti-
gos constitucionais que determinam 
que o lugar da mulher é “o lar”.

MANISFESTAÇÃO

SUS vai distribuir  
absorventes a mulheres

Mulheres de baixa renda vão receber gratuitamente absorventes pelo Sistema Único de Saúde 

 Morre mulher 
mais velha 
do mundo 

128 ANOS 

Considerada a mulher 
mais velha do mundo, Jo-
hanna Mazibuko, de 128 
anos, morreu no último dia 
03, em Jouberton, na África 
do Sul. Mãe de sete filhos, 
a mulher morreu em casa, 
vítima de um derrame, e 
foi enterrada no sábado (4).

Thandiwe Wesinyana, 
nora de Johanna, conver-
sou com a imprensa inter-
nacional e afirmou que a 
comunidade local “perdeu 
uma mãe”.

“Não sei mais com quem 
vou me divertir. Uma ferida 
se abriu, meu coração está 
dolorido e estou despeda-
çado. A comunidade está 
triste. Todos nós perdemos 
uma mãe”, declarou Than-
diwe.

De acordo com a imprensa 
internacional, Johanna foi 
levada ao hospital em 14 de 
fevereiro, onde tratou de um 
derrame antes de receber 
alta no dia 28 do mesmo 
mês. Três dias após voltar 
para casa, a vítima faleceu.

Mulher mais velha do 
mundo morreu aos 128 anos 
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Pricila de Assis

Mulher. Preta. Mãe. Artista. Nor-
tista. É assim que a produtora 
cultural e CEO da Casa de Artes 
Trilhares, Rafaela Margarido, se 
apresenta em uma de suas redes 
sociais. Mas, para Manaus, Rafaela 
ainda vai além, sendo conhecida 
também como uma das personali-
dades femininas empreendedoras 
que mais se destacou no campo da 
Cultura nos últimos anos, trazendo 
a Manaus, ao completar uma dé-
cada de produção, a primeira obra 
licenciada pela Broadway da Casa 
Trilhares, o musical Escola do Rock, 
que estreará no próximo dia 25, no 
Teatro Amazonas, se estendendo 
somente até o dia 26.03.

Rafaela festeja seus 10 anos re-
lembrando sua trajetória de quando 
deixou a área do Direito para mergu-
lhar fundo no teatro e na produção 
cultural de Manaus.

O começo foi na Companhia de 
Teatro Metamorfose, tradicional em 
Manaus, onde atuou apenas como 
apoio a seu marido, Léo Margarido, 

filho da fundadora dessa compa-
nhia, Socorro Andrade. A semente da 
produção cultural começou nesse 
período.

Rafaela passou dois anos e meio 
na companhia Metamorfose e co-
meçou a trabalhar elaborando pro-
jetos culturais, inclusive sendo con-
tratada na época como produtora 
local de um projeto da Honda via 
São Paulo. 

O nascimento da Casa de Artes 
Trilhares ocorreu primeiro como um 
espaço cultural, com apresentações 
aos finais de semana, em um sho-
pping de Manaus. “Não queríamos 
que a Trilhares fosse apenas uma 
escola, mas sim um espaço cultural 
e um local de troca e formação artís-
tica”, conta Rafaela, lembrando que 
o grupo passou por vários endereços 
até se fincar no atual, na rua Belo 
Horizonte, em Adrianópolis, com 
salas que homenageiam grandes 
artistas locais, como Ednelza Sahdo, 
Zezinho Correia, Nonato Tavares e 
Rosa Malagueta.  

A Casa de Artes Trilhares, hoje com 
sete anos de atividades, marca espe-
táculos como o musical “As aventu-
ras de Matilda”, “Diário das Marias”, 
“Ópera do Malandro”, que inovou 
com apresentações a meia noite na 
sua sede, e o agora “Escola do Rock”. 
Por trás desse sucesso, há vários 
profissionais envolvidos e liderados, 
nos bastidores, por Rafaela.

Em seus 10 anos como produtora, 
Rafaela não esconde o orgulho de 
sua trajetória, mas não romantiza 
os desafios. “São 10 anos só vivendo 
de arte, mas não é assim ‘romanti-
quinho’. Foram anos extremamente 
difíceis, como 2022; houve um dos 
anos, 2016, em que chegamos a alu-
gar nosso apartamento para morar 
na Trilhares para não fecharmos, 
fora outras histórias de desafios. 
Hoje, fico feliz de não ter desisti-
do”, conta Rafaela, que está sempre 
estudando produção e gestão cul-
tural e referencia seus professores 
e pessoas que a inspiram, como 
Rômulo Avelar, Daniele Sampaio e, 

CELEBRAÇÃO
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Uma mulher nos bastidores da cultura no Amazonas

Guia de turismo 
   Da redação

Responsável por, literalmente, 
guiar os turistas pelas belezas 
do Amazonas, Marilene de 
Souza celebra o mês da mu-

lher e a profissão após mais de nove 
anos de experiência no turismo. Mari, 
como é conhecida a guia turística, 
usa seus conhecimentos para apre-
sentar a história do Amazonas para 
visitantes que passam pelo Museu 
do Seringal, na área rural de Manaus.

Neste mês de março, o Governo 
do Amazonas, por meio da Empresa 
Estadual de Turismo (Amazonastur), 
está promovendo uma série de pu-
blicações nas redes sociais da @ama-
zonastur, intituladas “Turismanas”. 
A homenagem conta as histórias 
de empreendedoras e trabalhadoras 
amazonenses do setor turístico.

Natural de Parintins (distante 369 
quilômetros de Manaus), Mari conta 
que o interesse pelo turismo sur-
giu quando morava na Comunidade 
Nossa Senhora de Fátima, nas pro-
ximidades do museu.

“Me comunicaram que estavam 
precisando de uma pessoa para tra-
balhar no Museu do Seringal e fui 
fazer o teste com mais duas pessoas. 
Durante uma semana, nós tivemos 
que aprender a história. Então, bus-
quei o livro emprestado na Biblioteca 
Pública e consegui comprar o filme 
Selva. Depois de uma semana eu fui 
a escolhida para ficar no museu”, 
relembrou a guia turística.

De acordo com Marilene, para ser 
guia é necessário muito preparo. No 
decorrer do trajeto, de forma muita 
criativa, Mari vai contando as histó-
rias do lugar e envolvendo todos os 
turistas do início ao fim do passeio.

“O turista pode chegar no lugar mais 
lindo e bater a melhor foto, mas não 
é como escutar a história. Quando 
você chega no local que você é re-
cepcionado por um guia de turismo 

apresenta o Amazonas com 
Na sequência da 
série de reportagens 
‘Turismanas’, a 
profissional conta a 
experiência de quem 
vive do turismo há 
quase uma década
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que conta a história, que se dedica e 
é apaixonado pelo lugar, é diferente, 
as coisas ganham outro significado”.

Diariamente, Mari embarca na lan-
cha que sai da Marina do Davi e vai 
para o Museu do Seringa,, na Vila Pa-
raíso, no rio Tarumã-Mirim, área rural 
de Manaus. O trajeto dura em torno 
de uma hora. O expediente começa 
às 9h, e todos os dias Mari realiza o 
mesmo trajeto de ida e volta, exceto 
às quartas-feiras, quando o museu 
é fechado para visitação devido à 
manutenção no local.

“A minha atividade principal é con-
tar a história do período da borracha. 
É mostrar o cenário que foi de um 
filme e que ficou para a Secretaria 
de Cultura do Estado”, relatou. “Foi 
aqui (Museu do Seringal) que tudo 
começou, dei meus primeiros passos 
no turismo, mas sempre busco fazer 
serviços de guia até nos meus dias 
de folga. Faço City tour, faço passeio 
fluvial e sempre busco trabalhar com 
esse cenário”, complementou.

Museu do Seringal

O comércio da borracha nos tem-
pos de Belle Époque no Amazonas, 
é contado com riqueza de detalhes 
no Museu do Seringal. É possível 
visitar a casa do seringueiro, as casas 
típicas dos funcionários da borracha, 
oficinas e armazéns onde a borracha 
era colhida, tratada e armazenada.

Marilene destaca uma das ativida-
des imperdíveis para o visitante: ver 
a retirada da seiva da seringueira. 
“Fazer a extração do látex e depois 
mostrar como se transformava o 
látex em borracha é encantador para 

o turista”, recomenda a guia.
Para visitar o Museu do Seringal, 

é preciso ir até à Marina da Davi, 
na Ponta Negra, de onde saem as 
embarcações da Cooperativa dos 
Profissionais de Transporte Fluvial 
da Marina do Davi (Acamdaf), que 
possuem Cadastro de Prestadores 
de Serviços Turísticos (Cadastur). As 
embarcações saem a cada 1 hora e 
o valor da passagem custa R$ 21, 
por pessoa, cada trecho. Para outras 
informações sobre as rotas turísticas: 
(92) 3658-6159 ou 99473-7977.

criatividade e amor

em Manaus, em João Fernandes, 
entre vários outros.

“Em paralelo a isso, tem ainda 
meus dois filhos: a Lara, de 12, e 
Joaquim, de 5. Esta é a vantagem 
de se trabalhar com seu compa-
nheiro porque podemos dividir as 

atividades da vida pessoal com a 
profissional”, revela Rafaela, sau-
dando também a família Trilhares 
que, segundo ela, acaba sendo uma 
“casa de acolhimento” com a troca 
que acontece entre os alunos, pais 
e a companhia.

Produtora cultural Rafaela Margarido

DIVULGAÇÃO



Manaus, quinta-feira 9 de março de 2023Plateia 14

 

Em Tempo

O cantor e compositor amazo-
nense Santaella realiza no 
próximo domingo (12) seu pri-
meiro show autoral deste ano 

de 2023. A apresentação acontece no 
Casarão de Ideias (Rua Barroso, 279, 
Centro), a partir das 19h, com ingressos 
limitados ao valor de R$ 20,00. 

A proposta, segundo o artista, é 
apresentar em um show  acústico to-
das suas composições disponíveis nas 
plataformas digitais, inclusive os dois 
últimos lançamentos, em feat com as 
bandas Jambu e Doral, os singles “Ca-
dente” e “Outubro”, este último já com 
mais de 112 mil streamings no Spotify. 

O show de domingo quebra um jejum 
de apresentações autorais de Santa-
ella, que vem se dedicando nos últimos 
meses à produção de seu primeiro 
álbum. “Já estava na hora de matar 
a saudade desse público que acom-
panha minha carreira e curte minhas 
composições. Como estava focado na 
produção do álbum, estava devendo 
esse show. Preparamos uma apresen-
tação especial, em versão acústica, que 
tenho certeza que todos vão gostar”, 

DIVULGAÇÃO 

disse o cantor.
Para acompanhá-lo no show de 

domingo, Santaella convidou os 
músicos Lucas Cajuhy, na guitarra; 
Luís Serrão, no baixo; Matheus 
Simôes, na bateria eletrônica e 
Lucas Mesquitas, nos teclados e 
sintetizador. Os ingressos, limita-

dos, estão sendo vendidos, exclu-
sivamente, pelo whattsapp (92) 
98803 4315.

O artista
O cantor e compositor Santaella 

possui 14 anos de carreira musical, 
com 9 singles e um EP, que juntos 

possuem mais de um milhão de 
reproduções. Formado em Produ-
ção Musical e ex-participante do 
reality musical The Four Brasil, da 
TV Record, o artista está envolvido 
na produção de seu primeiro álbum 
intitulado “Ponto de Vida”, previsto 
para ser lançado neste ano 2023.

Primeiro show autoral de 
Santaella no Casarão de Ideias

Santella cantando voz e violão em estúdio

Um dos álbuns do 
músico já alcançou 
mais de 112 mil 
streamings no 
Spotify

Pluralidade 
de artista 
amazonense

PROJETO

A arte perpassa essencialmente 
por sentimentos e pela liberda-
de. É dessa forma que o artista 
amazonense Ricardo Libertino se 
expressa e traz a pluralidade como 
ponto focal de seus trabalhos na 
arte. 

Conheça a trajetória de Liberti-
no, que, em breve, inaugura o pro-
jeto artístico chamado “Pra Gente 
Se Desprender”, na 6ª Edição do 
Espaço Mediações, na Galeria do 
Largo, localizado na rua Costa Aze-
vedo, Centro de Manaus. 

Libertino é um artista trans-
disciplinar que realiza trabalhos 
tanto nas artes visuais , audio-
visuais, quanto nas cênicas com 
performances, instalações, vídeos 
e publicações.

“Meus trabalhos falam de per-
manência impermanência. Por 
isso, convocam a presença. Têm 
um chamado”.    

Atualmente, Libertino vive e tra-
balha entre Manaus/AM e Rio de 
Janeiro/RJ. Ele é Pós-Graduando 
em Gestão e Produção Cultural, 
pela Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA), e bacharel em 
Artes Cênicas pela Universidade 
Federal do Rio de Janeiro (UFRJ).

Realçado em publicações, ele 
foi selecionado com o fotozine 
IT´S PART OF ME, APART FROM 
ME,  na shortlist do Prêmio Lo-
vely, e apresentou fragmentos 
do fotolivro WISH I WAS THERE, 
na exposição narrativas visuais e 
fotolivro - trabalhos em processo, 
curadoria de Eder Ribeiro, ambos 
eventos em São Paulo/SP.
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pondeu nota emitida pela torcida 
organizada Mancha Verde, durante 
entrevista à ESPN. Mancha Verde e 
Leila Pereira já foi uma relação de 
muita parceria, com apoio político 
e financeiro, envolvendo inclusive 
a escola de samba. Após ser eleita, 
porém, a presidente não conseguiu 
manter essa proximidade e cole-
ciona conflitos com a torcida, que 
anunciou rompimento com Leila no 
início de 2022.

Leila Pereira explicou que o acordo 
com o rival aconteceu em conjunto 
com o departamento de futebol. Se-
gundo a presidente, o Palmeiras pre-
cisava de um estádio para a partida 
contra o Santos pela sexta rodada do 
Paulistão e, em conjunto, a direção 
do time entendeu o Morumbi como 
a melhor opção. Em conversa com 
o presidente do Tricolor, ficou acor-
dado uma parceria caso o São Paulo 
precisasse de uma casa para jogar.

“Eu fiz a seguinte pergunta: ‘O que 
é melhor para ao futebol?’. E respon-
deram: ‘jogar no Morumbi’. Entrei em 
contato com o presidente Casares 
para saber da possibilidade. Ele disse: 
‘Leila, não tem problema nenhum. 
Vocês podem jogar. Mas nós se pre-
cisarmos jogar no Allianz, tudo bem 
para vocês?’. Foi uma reciprocidade”, 
explicou.

Ainda falando sobre as cobranças 
da torcida, Leila afirmou não se afetar 
pela pressão e que por viver o dia a 
dia do time, sabe o que o Palmeiras 
precisa. A presidente ainda sugeriu 
que, aqueles que querem comandar 
o clube, façam o caminho que ela fez.

“Eu não administro o Palmeiras 
segundo nota de torcida organiza-
da. Torcida tem que torcer. Eu sou 
presidente do Palmeiras, dirijo o 
Palmeiras. Se alguém da organiza-
da quiser dirigir o Palmeiras, é fácil. 
Seja sócio, conselheiro, se candidate 

   Da redação

A torcida organizada Mancha 
Verde, através das redes 
sociais, criticou a presiden-
te Leila Pereira por ceder 

o Allianz Parque para o São Paulo 
disputar as quartas de final do Pau-
listão, na próxima segunda-feira (13). 
O estádio do Morumbi, do Tricolor, 
receberá um show da banda britâ-
nica Coldplay entre os dias 10 e 18 
de março.

A torcida organizada publicou nota, 
na quarta-feira (8), alegando que a 
presidente não levou em consideração 
a opinião de conselheiros e torcedores.

“Leila tomou tal medida sem con-
sultar ninguém e, mesmo diante da 
repercussão negativa entre os pal-
meirenses, seguiu adiante com um 
acordo que só é bom para o nosso 
inimigo. Ao longo do último mês, 
Leila foi alertada dos riscos de tal 
arranjo, primeiro em uma carta aber-
ta assinada por 34 conselheiros e 
depois em conversas com inúmeras 
pessoas influentes e que conhecem 
a fundo a história do clube. E o que 
fez a mandatária? Simples: ignorou 
a sensatez dos que cumpriram o 
dever de aconselhá-la. Alheia às vo-
zes divergentes, ela segue tomando 
decisões monocráticas e que pare-
cem atender mais a suas aspirações 
pessoais do que aos interesses da 
coletividade palmeirense”, afirmou a 
Mancha Verde em um trecho da nota.

Relação abalada
A presidente do Palmeiras res-

Entre as provocações 
recentes, o Allianz Parque 
teve os muros pichados, 
com cobranças à diretoria

Djoko impedido de entrar no Estados Unidos
TÊNIS

A saga do tenista sérvio Novak 
Djokovic continua. O atleta está 
fora do Masters 1000 de Indian 
Wells e impedido de entrar no 
Estados Unidos por não estar va-
cinado contra a COVID-19. 

O número 1 do mundo teve seu 
pedido de isenção à regra que 
permite apenas a entrada de es-
trangeiros vacinados nos Estados 
Unidos negado pelas autoridades 
americanas e será substituído pelo 
georgiano Nikoloz Basilashvili.

Dessa forma, esta será a tercei-
ra vez que Djokovic fica de fora 
da competição. Em 2021, ele não 
participou do torneio por causa 
do calendário atípico desenvol-
vido por causa da pandemia. No 
ano passado, o sérvio também se 
ausentou do Masters 1000 de In-
dian Wells por não ter autorização 
para entrar nos Estados Unidos 
pelo fato de não estar vacinado. 
O tenista de 35 anos também fica 
de fora da competição em Miami, 
que acontece no final de março.

Djokovic, que já venceu o Mas-
ters 1000 de Indian Wells em 
cinco oportunidades (2008, 2011, 
2014, 2015 e 2016), sendo o maior 
vencedor da competição, ao lado 
do suíço Roger Federer, não será 

Leila Pereira em entrevista coletiva 
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Torcida organizada critica 
presidente do Palmeiras

a única baixa de peso do torneio, 
que se inicia nesta quarta-feira. O 
espanhol Rafael Nadal anunciou 
que não participa do campeonato, 
por ainda não estar recuperado de 
uma lesão no quadril.

Governador implora
O tenista, no entanto, ainda tenta 

a participação no de Miami e con-
ta com o apoio do governador da 
Flórida.

Na terça-feira (7), Ron DeSantis, 
governador da Flórida, pediu para 
o presidente Joe Biden a liberação 
do visto de Djokovic para a disputa 
do Miami Open.

“A única coisa que impede Novak 

Djokovic de participar do torneio 
de tênis Miami Open é a exigência 
equivocada e não científica de va-
cinação de Covid-19 do presidente 
Biden para viajantes estrangeiros. 
Sr. Presidente, levante as restrições 
e deixe-o competir.”, disse o político 
em seu Twitter.

Na carta enviada ao presiden-

te norte-americano, o govenador 
da Flórida afirmou que “É hora de 
deixar de lado a política pandêmica 
e dar ao povo norte-americano o 
que ele quer”.

Além do apoio de Ron DeSantis, o 
sérvio também conta com o amparo 
da US Open e da Associação de Tênis 
dos Estados Unidos (USTA).

Lina Sabóiaredacao@emtempo.com.br |
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e vá dirigir. Eu fui eleita, eu tenho 
responsabilidade. Eu sei o que é 
melhor para o Palmeiras por estar 
no dia a dia”, disse.

Entre as provocações recentes, o 
Allianz Parque teve os muros pi-
chados, com cobranças à diretoria, 
pedindo reforços. Leila disse que 
os responsáveis foram identificados, 
pagaram os custos da manutenção 
e ainda fez provocação à escola de 
samba da Mancha Verde, vice-cam-
peã dos desfiles de 2023.

“Aquilo foi torcedor que pichou. ‘Eu 
amo o Palmeiras, sou apaixonado’, 
quem ama não depedra, quem ama 
não comete violência, quem ama não 
estraga o patrimônio do clube. Quer 
pichar? Ok, picha o estabelecimento 
deles (...) houve o desfile da escola de 
samba, a escola de samba deles não 
foi vencedora, alguém foi lá pichar 
o muro deles? E é um campeonato 
só que eles disputam, o Palmeiras 

disputa vários”, afirmou.
Em meio ao conflito entre presi-

dente e torcida, o Palmeiras volta 
a campo neste sábado (11), às 19h 
(de Brasília), para enfrentar o São 
Bernardo pelas quartas de final do 
Campeonato Paulista.

O outro lado
Enquanto acontece o embate 

entre a torcida alviverde e a pre-
sidência, a movimentação entre as 
torcidas organizadas do São Paulo 
já começou no sentido de evitar 
que aconteçam casos de vandalis-
mo no estádio do Palmeiras e nas 
imediações do local, que fica no 
bairro do Sumaré, na Zona Oeste 
de São Paulo.

André Azevedo, um dos líde-
res da Dragões da Real, publicou 
um post na sua conta oficial e 
na da torcida organizada no Ins-
tagram pedindo “civilidade” aos 

torcedores que forem ao jogo na  
vwsegunda-feira. 

“Que todos já comecem a traba-
lhar a mente no sentido de cons-
cientização nesse jogo no Parque 
Antártica em relação ao compor-
tamento, pois qualquer coisa que 
quebrar, quem paga é a instituição 
São Paulo FC… Além de tudo, vamos 
mostrar a nossa civilidade acima 
da rivalidade”, escreveu.

Em entrevista, Ceni espera casa 
cheia contra o Água Santa, mesmo 
longe do Morumbi.

“O principal benefício é a presen-
ça do torcedor, poder colocar 40 mil 
pessoas, apesar de ser na segunda-
-feira. Mas como é um local bem 
centralizado, em um horário um 
pouquinho mais cedo, às oito horas 
da noite, acho que a gente tem a 
força da nossa torcida, que tem 
sido fundamental”, comentou o  
comandante tricolor.

CAMERON SPENCER/GETTY IMAGES

Djokovic comemorando vitória sobre Rublev, que valeu vaga na semifinal do Australian Open 
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Atletas amazonenses são 
destaque no profissional
Em apenas um ano, o 
+Pelci, com a ampliação, 
se torna o maior projeto 
socioesportivo do Brasil

 REUTERS/PHIL NOBLE

A representatividade femini-
na no esporte é muito im-
portante para que todas as 
mulheres possam se identi-

ficar e sonhar em estar no lugar mais 
alto do pódio. Com apoio do Governo 
do Amazonas, Pâmella Modesto e 
Tayná Santos vêm se destacando 
em suas modalidades e reforçando 
ainda mais a evolução do futebol e 
futevôlei.

“Atualmente o Programa +Pelci 
conta com mais de 35% de atletas 
mulheres na capital e interior. É 
determinação do governador Wil-
son Lima que os investimentos e 
suportes sejam dados para todas 
as esportistas, seja no futebol, fu-
tevôlei, jiu-jitsu, luta olímpica ou 
qualquer outra modalidade. Que 
elas continuem conquistando títu-
los e fazendo história no esporte”, 
comentou o diretor-presidente da 
Fundação Amazonas de Alto Ren-
dimento (Faar), Jorge Oliveira.

Revelada por meio do +Pelci, Tayná 
Santos conheceu o futebol aos 11 
anos, hoje, com 19 anos, a amazo-
nense, natural de São Gabriel da 
Cachoeira, ressalta a importância 
do programa para a realização do 
seu sonho. 

“O +Pelci me deu a oportunidade 
de realizar meu sonho em jogar um 
Campeonato Brasileiro e um Ama-
zonense, além da conquista de jogar 
na Arena da Amazônia e ser campeã, 
foi a melhor experiência da minha 
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vida”, comentou a atleta.
Quando participava de uma edição 

de jogos escolares em 2019, Tayná 
se destacou ao ser terceira colocada 
na prova de 100m de atletismo, re-
alizada na Vila Olímpica de Manaus. 
Mas o sentimento pelo futebol fez 
com que a atleta trocasse a corrida 
nas pistas pela paixão nos campos. 
A amazonense apaixonada por fute-
bol, chegou até as quartas de finais 
do Campeonato Brasileiro A2 pelo 
JC de Itacoatiara, em 2022, e pelo 
Campeonato Amazonense Tayná 
alcançou as semifinais.

Inspirada em grandes nomes da 
modalidade, a atleta sonha em vestir 
a amarelinha. 

“A Marta é minha inspiração, por-
que ela mostra superação nessa 
modalidade que tem tanto precon-
ceito. Além dela, me inspiro também, 
na Cristiane e na Debinha e assim 
como elas sei que um dia posso 
chegar a defender a Seleção Bra-
sileira, fazer um gol em uma Copa 
do Mundo”, ressaltou a atleta do 
+Pelci, Tayná Santos.

Atuando, hoje, como professora 
no projeto +Futevôlei nos Bairros, 
a atleta amazonense Pâmella Mo-
desto pratica a modalidade há 6 
anos e carrega na bagagem vários 
títulos nacionais e estaduais, entre 
eles 1º lugar na Liga Desportiva Uni-
versitária (LDU), Campeã Amazo-

nense em 2018 e 3º lugar no Norte 
e Nordeste.

“Eu agradeço imensamente ao go-
vernador Wilson Lima pela oportu-
nidade de fazer parte do +Futevôlei, 
além de viabilizar esse esporte para 
outras atletas, esse apoio é muito 
gratificante. Saber que nós somos 
referência para outras jovens é uma 
sensação única, poder instruir ou-
tras mulheres é superação, força de 
vontade e determinação”.

+Pelci
O +Pelci alcança 15 mil jovens 

e crianças em todo o Amazonas. 
São 5 mil a mais, além dos 10 mil 
já atendidos por meio dos pro-

jetos Mais Futevôlei nos Bairros, 
Escolinhas nos Bairros e Campeões 
da Vila que fazem parte do +Pel-
ci. Recentemente, o governador 
Wilson Lima inaugurou a quadra 
de areia da Vila Olímpica de Ma-
naus, especialmente para a exe-
cução do projeto Mais Futevôlei  
nos Bairros.

Em apenas um ano de existência, 
o +Pelci, com a ampliação, se tor-
na o maior projeto socioesportivo 
do Brasil. Atualmente, o programa 
atende 35 núcleos na capital e seis 
polos do interior nos municípios 
de Tabatinga, São Gabriel da Ca-
choeira, Humaitá, Codajás, Envira  
e Fonte Boa.

Atleta segurando troféus de competições profissionais
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Depois de oito meses mo-
rando de aluguel, Gabigol de-
cidiu comprar a mansão em 
que vive num condomínio de 
luxo na Barra, na Zona Oeste 
do Rio. 

O jogador do Flamengo, 
que vinha pagando R$ 30 mil 
mensais, comprou o imóvel 
por R$ 13 milhões, e seguirá 
sendo vizinho de famosos 
como Jade Picon, Aline Cam-
pos e Edmundo.

Após a compra do imó-

vel, Gabigol decidiu também 
começar uma reforma na 
mansão em busca de mais 
conforto e privacidade.

A mansão, agora de pro-
priedade do jogador, tem 
900 metros quadrados, 
cinco suítes, sauna a vapor, 
piscina aquecida, espaço 
gourmet, adega climatizada, 
cinema, escritório e três an-
dares, sendo o último deles 
dedicado a um grande salão 
de jogos.

Ângelo na mira do Flamengo
NEGOCIAÇÃO

Após meses de aluguel, 
Gabigol compra mansão no RJ

Da redação

O atacante Ângelo, do San-
tos, está em negociações com 
o Flamengo. O Peixe gostou 
da proposta apresentada pelo 
Rubro-Negro, que tenta con-
vencer o jogador e seu estafe 
a se mudarem para o Rio de 
Janeiro. 

Especulou-se que o ponta 
não aceitaria trocar o clube 
paulista pelo carioca, mas o 
jovem de 18 anos negou de for-
ma veemente essa hipótese.

O atacante do Santos se 
pronunciou pela primeira vez 

após a proposta do Flamengo 
“Sou e sempre fui muito fe-

liz no Santos. Eu devo muito 
ao Santos. Mas jamais diria 
que não jogaria no Flamengo. 
Fico muito triste por alguém 
se aproveitar deste momento 
para dizer o que não disse”, 
afirmou Ângelo, em fala rece-
bida pela reportagem do LAN-
CE! por meio da  assessoria 
do atleta.

O Santos detém 70% dos di-
reitos econômicos do camisa 
11, e o Flamengo tenta adquirir 
50% dessa porcentagem por 

12 milhões de euros (R$ 66 
milhões, na cotação atual). O 
atacante é dono dos 30% res-
tantes, e os cariocas negociam 
‘à parte’ a possibilidade de 
comprar 20% desta fatia.

Em 2023, Ângelo entrou em 
campo em dez partidas, sem 
ter balançado as redes. Se 
recuperando de um edema 
na coxa esquerda, ele treinou 
com o elenco alvinegro nesta 
quarta-feira (8), mas segue 
como dúvida para o jogo con-
tra o Iguatu nesta quinta (9), 
pela Copa do Brasil.

COMPRA

IVAN STORTI/SANTOS FC

REPRODUÇÃO/ YOUTUBE

Ângelo com a camisa do Santos em partida

Montagem com foto de Gabilgol e da mansão


